
19 de abril de 2023 | Precio $ 150 / Precio solidario $ 300 | Nº 828



2

Quieren avanzar contra la protesta. El 
gobierno del Frente de Todos, como todo 
gobierno provincial independientemente del 
color o coalición que sea, busca demonizar la 
protesta social. Hay una ley general, cuando 
hace falta más ajuste, en este caso para 
contentar al FMI y las grandes patronales, 
los gobiernos buscan chivos expiatorios a 
quienes apuntar como culpables de todos los 
dramas. Por eso vemos discursos que apuntan 
contra los piqueteros, los trabajadores que salen 
a reclamar aumentos de salarios o contra los 
despidos, ambientalistas y pueblos originarios que 
piden por el fin del saqueo de nuestros bienes comunes, 
entre otros. Un intento por aplacar las luchas que van creciendo al 
calor de las políticas regresivas, de saqueo y sometimiento que ya 
tienen como saldo 19 millones de pobres.

Una forma de adiestrar la bronca. Los casos de 
criminalización, si hacemos un racconto, van creciendo. Podemos 
mencionar a los colectiveros de la Línea 620, que tras los hechos 
en la General Paz y Avenida Juan Manuel de Rosas donde tuvieron 
que soportar a Berni en modo “Rambo”, comenzaron a ser 
investigados por el gobierno de Axel Kicillof y Horacio Rodríguez 
Larreta. Al punto de detener a dos trabajadores y secuestrar 
todos los legajos de los choferes de la línea en un allanamiento 
a la empresa. Lorena Torres y Martín Rodríguez en Mendoza 
son otro ejemplo. Militantes sociales de la Unidad Piquetera que 
fueron apresados en una acción por reclamar contra el ajuste a los 
programas sociales y la falta de alimento en los comedores que 
provoca la Ministra Tolosa Paz. Una muestra de que la falsa grieta 
tampoco existe en esta materia.

Justicia cómplice. Además de lo dicho, hay que sumar el 
accionar de la justicia clasista, cómplice en la demonización de la 
lucha social. Una muestra de esto es el caso de César Arakaki y 
Daniel Ruiz, dos militantes procesados y con condena de prisión 
por haber participado de las jornadas de 2017 contra la reforma 
anti-jubilatoria del macrismo. El fiscal Juan García Elorrio busca 
adjudicarles un crimen que no cometieron para dejar en claro 
que reclamar por una jubilación digna es un delito tipificado. 
Un hito de 1983 a esta parte, que el sistema judicial sancione 
a luchadores por la figura penal de intimidación pública. Otro 
ejemplo del accionar de la justicia es el que sucedió durante el mes 
de marzo, en Chubut, donde el juez federal Guillermo Lleral citó 
a 23 procesados por el corte de la ruta nacional Nº 3 del pasado 
6 de mayo de 2021, quienes estuvieron luchando en defensa del 
agua y el territorio. Todo el andamiaje judicial se demuestra servil, 
dispuesto a defender los intereses de clases de los personajes con 
los que se reúne en el sur del país. Su carácter funcional es tal, que 
también aprueba la existencia de presos políticos como Milagro 
Sala, Betiana Colhuan Nahuel, Romina Rosas, Luciana Jaramillo, 
Celeste Huenumil y sus hijes, Facundo Jones Huala, a las presas 
mapuches y petroleros de Las Heras. De quienes exigimos la 
inmediata liberación.

Se arman para la represión. Los discursos de mano dura 
promovidos por Javier Milei, Espert, Patricia Bullrich y Sergio 
Berni, por poner algunos nombres, también vienen acompañados 
de políticas de militarización que se dan en todos los gobiernos 
y geografías del país. El caso emblemático es el de los barrios de 

Rosario y Provincia de Buenos Aires para combatir el narcotráfico y 
el crimen organizado que las mismas fuerzas represivas administran. 
También el gobierno nacional, personificado por Jorge Taiana, 
ministro de Defensa de la Nación, acepta la militarización 
fiscalizada por Laura Richardson, jefa del Comando Sur de los 
Estados Unidos, de los espacios donde existen las reservas de litio 
en el país para garantizarles el saqueo a los capitales extranjeros y 
reprimir a quien se imponga ante el mismo. De forma paralela, 
Eugenio Burzaco, ministro de Seguridad de CABA, aseguró 
el desembarco de las pistolas Taser y afirmó que “para junio o 
julio, cuando la gente esté entrenada y capacitada las vamos a tener 
operativas”.  

Los demonios somos todos. Mientras vivimos en un país 
donde los grandes empresarios fugan capitales a troche y moche, 
arman empresas off-shore evadiendo impuestos, otros desinvierten 
y vacían empresas que presentan servicios público, desfinanciando 
todo, y nunca son castigados por estas maniobras, las grandes 
mayorías somos las apuntadas por el cuerpo político y judicial 
que le administra el negocio a los primeros. Así, con el respaldo 
de grandes empresas mediáticas, buscan apuntar contra los 
piquetes por falta de luz, protestas por un compañero de trabajo 
asesinado, por el recorte en planes sociales y la falta de comida 
en los comedores, como por impedir que nos contaminen y rifen 
nuestro territorio. Se ocultan las razones justas de la luchas de los 
piqueteros, trabajadores, ambientalistas, feministas, etc. Y siempre 
se hace el acento en la demonización de las protestas de los mismos, 
sin discutir las causa que provocan las protestas sociales que se 
recrudecen en nuestro país.

Un derecho que funciona como motor de la historia. Pronto 
estaremos ante un nuevo aniversario del 1° de mayo, fecha que 
en 1886 llevó a la historia a los mártires de Chicago. Aquellos 
trabajadores y activistas que, en pelea por la jornada laboral de 
ocho horas, hicieron uso de la protesta para echar por tierra la 
superexplotación capitalista. Sólo por esa vía conquistaron lo que 
todos pensaban que era imposible. Lo mismo, más cercano en el 
tiempo, podemos decir de la última ola feminista en Argentina, 
donde por medio de la protesta se conquistó el aborto. Hoy, 
como ayer, frente a un ajuste fondomonetarista recargado bajo la 
administración del ministro Massa y el silencio cómplice de los 
Fernández y contra las variantes propatronales que se alistan a 
querer tomar el mando bajo el mismo rumbo, hay que reivindicar y 
practicar el derecho a la protesta. La única herramienta que tenemos 
los trabajadores y mayorías sociales para cambiar el rumbo de la 
crisis, para hacer nuestra propia historia, para pelear por un mundo 
donde la explotación y la represión hacia los de abajo no sea regla. 
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NUESTROS LOCALES
CABA
Comuna 1: Perú 439, San Telmo (011) 4342-7520  • Comuna 
4: Enrique Ochoa 308, Pompeya • Alte. Brown 746, La Boca • 
Comuna 5: Av. Corrientes 4023, Almagro •Comuna 6: Parral 
129, Caballito • Comuna 7: Bolivia 23, Flores • Camilo Torres y 
Cobo, Galería Local 34, Bº Rivadavia • Torres y Janer, Casa 81, 
Manzana 29, Villa 1-11-14 • Comuna 9: Av. Directorio 4448, 
Parque Avellaneda  • Comuna 10: Lope de Vega 1651, Monte 
Castro • Comuna 12: Monroe 4143, Villa Urquiza • P.I. Rivera 
5216

GRAN BUENOS AIRES
AVELLANEDA:  25 de Mayo 277• LANÚS: Ituzaingó 1644, Lanús 
Este - San Vladimiro 4462  (entre Rivadavia y Humahuaca), 
Lanús Oeste•  Lomas  de Zamora: Hipólito Irigoyen 9059 
•  QUILMES: Entre Ríos 156, 11-6085 2574 - Los Andes 
4020, Bernal Oeste - Av. La Plata 4819, Ezpeleta• ALTE. 
BROWN: Falucho 4872, Claypole -  Juan de Garay 2664 , 
Glew  • FLORENCIO VARELA: Belgrano 3698 esq. Quintana • 
BERAZATEGUI: Calle 148 esq.8•LA MATANZA: Arieta 2809,  
2º piso, San Justo • Florencio Varela 2106, San Justo  • SAN 
ISIDRO: Yatay 93 (a 1 cuadra de la estación Boulogne) • TIGRE: 
Entre Ríos 630, Gral. Pacheco (fte. a la plaza)  • Santa Rosa 
de Lima 2349, Bº Ricardo Rojas, Gral.  Pacheco • O’Higgins 
5723 esq. Freire. Benavídez • TRES DE FEBRERO: Alberdi 
4466 (a 4 cuadras estación Caseros) • ESCOBAR: Chaco 400 
entre Don Bosco y  Sarmiento. Maquinista Savio• 2 de Abril 
636, Garín • MALVINAS ARGENTINAS: Pablo Nogués 1779, 
Grand Bourg • SAN MIGUEL: Av. Mitre 1779 (a 2 cuadras 
estación San Miguel) • Roca y Martín García, Bº x La Estrella, 
San Miguel Oeste • Roldán 10423, Trujui (a 10 cuadras del 
cruce Castelar) • Güiraldes 10622.Santa Brígida • GRAL. SAN 
MARTIN: Moreno 4048  (a 3 cuadras de la plaza)•JOSÉ C. PAZ: 
H. Irigoyen 1385  (a 3 cuadras estación)• Pedro de Mendoza 
3782, Bº ParqueJardín • Viena 3460 esq. Buttle. Barrio Frino 
• PILAR: 11de Setiembre 229, Pilar Centro• Río Volga 940 
(esq. Tte. Bolponi) Bº Luchetti, Manzanares•Entre Ríos esquina 
Av.Alfaro, Pte. Derqui •José Mármol 615 e/Solis y Posadas. 
Pilarica •Alfredo Palacios 1279. San Alejo • Santa Julia1749. 
Manuel Alberti • MORÓN: Colón 278, pta. alta, Morón centro • 
HURLINGHAM: Av. Vergara 2342, 1º piso, local 23 • MORENO: 
Dr. Vera 40, Moreno Centro • Carrel 6678, Bº Mariló • 
Potosí 2660, Los Nogales• Portugal 3900, Cuartel V MERLO: 
Independen-cia 2277, Merlo N. • Tapalqué 1351, Barrio Nuevo, 
Libertad  • Mataco y Castañares, El Ceibo  • Garmendia 2498, 
Matera •  De Gibraltar y Portela, Bº El Ombú, Pontevedra • 
Gurruchaga 2754, La Teja  • LUJAN: San Martín 477, Luján 
Centro  • MARCOS PAZ: Feijóo 37, entre Rivadavia y Sarmiento 
•La Plata: Calle  915  Nº 915 e/13 y 14 • Los Hornos: Calle 71 
Nº 2357 e/142 y 143. Calle 69 Nº 2527 e/145 y 146. Calle 72 
Nº 2709 e/149 y 150. Calle 81 bis esq. 141. Calle 143 e/72 y 
73 • Gonnet, calle 484 N° 4690 esquina 30 • Los Porteños, 
calle 178 y 455 • Berisso: Calle 126  Nº 1760 e/11 y 12.

INTERIOR DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES
BOLÍVAR y OLAVARRÍA: Tel. (02314) 1548-6645 y (011) 1554-
123257• PERGAMINO: Saavedra 322, Tel. (02477) 314079• 
BAHÍA BLANCA: Emilio Rosas 466 Tel.(0291) 15-404-8759 • 
MAR DEL PLATA: Tel. (0387) 1546-82345  • 9 DE JULIO: Tel. 
(02317) 1545-3521 • Chacabuco: (02352) 1555-6642 • 
Junín, San Nicolás, Zárate, Partido de la Costa, Tres Arroyos, 
Necochea, Dolores, Chivilcoy:  Tel. (011) 1531-787079

INTERIOR DEL PAIS
Catamarca: Belgrano 389• CHUBUT:  Alem 117, Comodoro 
Rivadavia •Honduras  83 (entre Sarmiento y Moreno) Trelew 
•Av. San Martín 675, Trevelin • CÓRDOBA: 27 de abril 991, 
Centro • Mitre 1084, Río Cuarto • Catamarca 1031, Villa 
María • ENTRE RÍOS: Andrés Pazos 87, Paraná, Tel. (0343) 
15-4481298 • MENDOZA: José Federico Moreno 1691, Ciudad  
Mendoza•  SANTIAGO DEL ESTERO: La Plata 238, Santiago 
del Estero Capital•Iramain y Dalmiro Coronel Lugones, 
LaBanda•Corrientes 536, Frías.• NEUQUÉN: Tierra del Fuego 
248 • SANTA CRUZ: Tel.(02966) 488-043, Río Gallegos • Tel. 
(02966) 63960, Caleta Olivia • SAN JUAN: Local central: Av 
Córdoba 364 oeste. Capital. •Caucete: calle Juan José Bustos  
• LA RIOJA: Dalmacio Vélez 714, B Centro, La Rioja Capital • 
JUJUY: Hipólito Yrigoyen 1450 B° Centro • Hipólito Yrigoyen 399 
B° Carolina, Palpalá • Vespucio esq. Zurueta, Jujuy zona sur • 
Irigoyen 326, Palpalá • SALTA: Mendoza 375, Salta Capital• 
20 de Febrero 493, Güemes• SANTA FE: San Gerónimo2052, 
Santa Fé • Entre Ríos 1055 pta. alta, Rosario Centro• Tres 
de Febrero 1492, Rosario • San Luis 1411, PuebloEsther • 
TUCUMÁN: Las Piedras 1042, San Miguel deTucumán (381) 
233-8615 ?jo• RÍO NEGRO: Tel (0299)571-8451 Cipolletti • 
Tel (0294) 466-1368, Bariloche.

Criminalización: el ajuste 
busca sus demonios

Salió la revista 
de la LIS. 

Pedísela al 
compañero 
o compañera 
que te acerca  
este periódico.
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Cesar Latorre

La debacle de la situación económica 
en la Argentina profundiza el proceso 
de desgaste del Frente de Todos y 
de toda la burocracia sindical que 
acompaña su proyecto y hasta fue parte 
integrante del mismo. Por más que el 
FdT no cumplió con ninguna de sus 
promesas, e incluso fue ejecutor directo 
de un ajuste que terminó siendo tan o 
más brutal que el de Macri, jamás sacó 
los pies del plato.

Esto no es de ahora: esta entrega 
completa de las condiciones laborales 
y salariales de la clase trabajadora 
es objetiva y cuantificable. Venimos 
perdiendo poder adquisitivo y 
condiciones laborales de manera 
constante desde hace casi  diez años, 
bajo el gobierno de Cristina, pasando 
por Macri y ahora el de Alberto. 
Esta realidad inocultable corroe a la 
burocracia sindical que se reivindica 
peronista. La crisis es enorme, sufren 
rupturas a las cuales tienen que 
perseguir, se vuelven más verticalistas y 
antidemocráticos necesariamente y por 
abajo las bases los odian cada día más.

CGT: un acto para seguir 
por el mismo rumbo

Ahora, ante tremenda bancarrota 
política del proyecto político del Frente 
de Todos y el riesgo de perder los 
privilegios que le garantiza el Estado 
burgués, vuelven a jugar como siempre: 
ser los últimos garantes del régimen 
de esclavitud asalariada. La CGT se 
volvió a unir frente al temor de una 
eventual “descomposición social”. 
Ahora intentan lavarse la cara con un 
documento en donde le advertirían 
a toda la clase política del sistema, 
oficialismo y oposición, sobre los riesgos 
de un eventual empeoramiento de las 
condiciones económicas.

¿En qué Argentina viven estos 
muchachos? ¿Acaso no tienen ninguna 
responsabilidad frente a los hechos 
contundentes e incuestionables de 
aumento de la pobreza y pauperización 
de los asalariados? Y como remate de 
su iniciativa convocan un acto al día 
siguiente del Día Internacional de los 
Trabajadores en un estadio escondido 
en el barrio porteño de Núñez. Ese 
acto tiene por objetivo posicionarse 

frente a la crisis política y el incierto 
mapa electoral. Un dato que los pinta 
de cuerpo entero: estuvieron reunidos 
con el FMI, quien, según el burócrata 
y ex “servicio” de la dictadura Gerardo 
Martínez, elogió el modelo sindical de 
la Argentina. No es para menos; en este 
momento la burocracia está entre los 
últimos garantes de que se cumpla con 
las órdenes del FMI sin que explote 
todo por los aires.

La UTEP, sin rumbo: 
¿vuelve a la calle?

Un párrafo merece la UTEP, que 
tras su integración al gobierno en 
el Ministerio de Desarrollo Social 
y haberse borrado de las calles por 
completo, ahora sale a decir que prepara 
una movilización para el 1° de Mayo.

¡Pero resulta que sigue siendo parte 
de este gobierno y haciendo la vista 
gorda frente los ataques constantes 
a los movimientos sociales que no 
están alineados ni subordinados a los 
objetivos políticos del Frente de Todos! 
Si no fuera vende humo, la UTEP 
debería romper ya mismo.

El 1° con el Frente de Izquierda 
Unidad

Frente a esta crítica situación, es 
necesario darle más fuerza al proyecto 
político que representa el Frente de 
Izquierda Unidad. La crisis exige que 
alcemos fuerte la voz de la izquierda. 
Salir con fuerza y personalidad cuando 
lo que está en cuestión es el proyecto 
de país. Hay que combatir los cantos 
de sirena de ese liberfacho despeinado 
que es Milei, que propone recetas que 
ya fracasaron. Es un deber ineludible 
de las y los revolucionarios levantar las 
propuestas que realmente pueden dar 
una salida a la crisis en favor de la clase 

obrera y el pueblo. También es preciso 
hacer un llamado amplio a todas las 
y los luchadores honestos que están 
decepcionados con un proyecto político 
que les parecía que iba a jugar para los 
intereses de las mayorías populares, 
pero en los hechos hizo lo contrario. A 
todos esos compañeros y compañeras 
que intentaron cambiar ese proyecto 
desde adentro, pero se dieron cuenta 
que quedarse era a costa de resignar sus 
sueños. A todos ellos les decimos que 
no hay que bajar los brazos y que juntos 
podemos hacerlos realidad.

El problema es el capitalismo. Y 
como decía un famoso físico, “los 
problemas significativos que enfrentamos 
no pueden ser solucionados dentro del 
paradigma en el que fueron creados”. 
Necesitamos una izquierda potente, que 
dispute y se prepare como una opción 
de poder real. Por eso insistimos en que 
el FIT-U debe tener iniciativa política 
permanente. El acto del 1° de Mayo 
constituye un paso en esa dirección, 
que necesitamos profundizar con más 
eventos e iniciativas en común.

•	 Hay fuerza social para romper 
con el FMI. Hay conciencia de las 
consecuencias que trae y es el primer 
paso imprescindible para volver a 
tener autonomía y definir cómo 
resolver nuestros propios problemas.

•	 Se sabe que todos los poderosos 
fugan capitales. Por eso no tiene nada 
de utópico nacionalizar la banca y el 
comercio exterior: es una necesidad 
básica.

•	 Es escandalosa la matriz impositiva 
de la Argentina. Está en debate y 
todo el mundo lo sabe. Habría fuerza 
para imponer un cambio radical, 
para que paguen los que se siguen 
enriqueciendo incluso en las mayores 
crisis.

•	 Se sabe que cada día que pasa los 
ricos son más ricos y los pobres son 
más pobres. Que mientras millones 
no tienen donde vivir y es cada día 
más difícil alquilar hay gente que 
tiene viviendas ociosas para no perder 
capital.

•	 Los Mártires de Chicago dieron la 
vida por las 8 horas de trabajo, las 8 
de sueño y las 8 de ocio y quehaceres. 
Pero ahora la realidad es que millones 
no consiguen empleo, o es precarizado 
o se deben trabajar más horas para 
apenas sobrevivir.

•	 No habrá trabajo genuino en forma 
masiva sin un desarrollo industrial y 
económico independiente. Basta del 
verso de que “acá no quieren laburar”. 
Hace falta otro proyecto de país, que 
ponga todos los recursos en función de 
las necesidades de las grandes mayorías.

Es posible lo necesario. Hace falta 
la determinación política de llevarlo 
adelante, como tenemos desde el MST 
en el FIT-Unidad y nuestra organización 
internacional, la LIS.

Difundamos el proyecto del FIT-U en 
todo el país

En este día internacional de las y 
los trabajadores vamos a tener el honor 
de rendirles homenaje postulando un 
proyecto político que es de y para la clase 
trabajadora y el pueblo. Sumate y sumá 
a otras y otros compañeros al acto en la 
histórica Plaza de Mayo el domingo 1° a 
las 15 hs. Entre otros oradores del frente, 
allí contaremos con las intervenciones 
de nuestros dirigentes Cele Fierro y 
Alejandro Bodart.

•	 Por un gobierno de las y los 
trabajadores.

•	 Por la derrota del ajuste y el pacto del 
gobierno con el FMI apoyado por 
todos los partidos patronales.

•	 Que la crisis la paguen los capitalistas.

•	 Impulsamos y apoyamos las luchas 
obreras, populares, de las mujeres y de 
la juventud.

•	 Viva la lucha de los trabajadores en 
Francia.

•	 Por la huelga general.

•	 Apoyamos al pueblo peruano contra la 
dictadura de Dina.

•	 Solidaridad con el pueblo palestino 
agredido por Israel.

DÍA INTERNACIONAL DE LAS Y LOS TRABAJADORES

El 1° vení al acto 
del FIT-Unidad en Plaza de Mayo
La situación política, económica y social muestra la decadencia del sistema capitalista. La crisis política tiene derivas en una 
burocracia sindical altamente cuestionada y desgastada al ritmo del deterioro laboral. Esa rancia burocracia aún logra jugar como 
garante del régimen capitalista, y sostiene al gobierno y su ajuste dictado por el FMI, ya ni siquiera disputa el 1° de Mayo. Pero 
el 2 intentará realizar un acto al servicio de ese rol. Ante este panorama se impone la necesidad de fortalecer al FIT-U, la única 
alternativa política que puede llevar adelante una verdadera salida en favor de la clase trabajadora y el pueblo.



Jere Zalazar

Sin dudas el descontento por parte de 
la población fue uno de los principales 
elementos que marcó esta elección. Esto se 
tradujo en el enorme faltante de autoridades 
de mesa y la poca participación. El dato que 
reflejan los medios locales es contundente: 
solo una de cada tres personas del padrón fue 
a votar. El voto en blanco superó el porcentaje 
de las elecciones provinciales anteriores 
(2019). 

Este descontento es responsabilidad del 
gobierno provincial y nacional que frente a la 
enorme crisis social y económica en la que nos 
encontramos no ha logrado una respuesta a 
favor de las mayorías. Los índices de inflación 
y pobreza en la Patagonia son alarmantes.

El “Gran Acuerdo” no fue suficiente

Pese al triunfo de la fórmula 
Weretilneck-Pesatti, el “Gran Acuerdo” que 
impulsó Juntos Somos Río Negro junto al 
PJ provincial (ligado al kirchnerismo) y a 
la UCR, fue un fiasco total. Los resultados 
no fueron los esperados. Incluso fue un 
retroceso enorme en términos electorales 
para la alianza provincial y un retroceso 
estructural para variantes del kirchnerismo 
como La Cámpora o Patria Grande por 
acompañar a quienes criminalizan al pueblo 
mapuche y defienden los intereses del 
magnate Joe Lewis.

El debut de este “Gran Acuerdo” anticipa 
lo que se avecina en nuestra provincia y lo 
que denunciamos en campaña: no hay un 
plan a corto, mediano o largo plazo para 
solucionar los problemas que recorren la 
provincia. Tal como lo denunciamos en 
campaña, este acuerdo es para no perder 
ningún privilegio.

Sobra derecha

Los resultados de las distintas fuerzas 
de la derecha estuvieron a tono con el 
panorama que se respira a nivel nacional. La 
polarización desparramó votos hacia todos 
lados. El candidato de Cambio Río Negro, 
Anibal Tortoriello, fue quien se ubicó en 
segundo lugar llevándose gran parte de los 
votos “opositores”. En el caso del candidato 
de los liberfachos, el peronista Ariel Rivero, 
que casualmente reivindica la política y es 
“defensor” del Estado, logró ubicarse en 
cuarto lugar, conquistando los votos de 
algunos “leones” distraídos que abundan en 
nuestra provincia. Es decir, un fenómeno 
mediático/electoral en tiempos de mucha 
polarización y descontento social.

¿Frente de Todos?

La crisis política que atraviesa la coalición 
que gobierna el país se reflejó muy claramente 
en estas elecciones provinciales. El peronismo 
que no acordó con Weretilneck quedó 
dividido en dos frentes. El mejor posicionado 
fue Vamos con Todos que llevó a Silvia Horne 
como candidata a gobernadora y que contó 
con el apoyo del espacio de Soria que hace un 
mes atrás arrasó en las elecciones municipales 
de Fiske Menuco (Gral. Roca). Muy por 
detrás se ubicó Gustavo Casas de Unidad Para 
la Victoria.

La alianza entre la Unidad Popular, Somos 
y el PS sostenida sobre el aparato sindical de 
la conducción de ATE no tuvo los resultados 
que esperaban. Rodolfo Aguiar, si bien no fue 
candidato, es el principal líder de esta alianza y 
es muy bien conocido por acordar salarios de 
miseria con el oficialismo provincial.

Hay espacio para más izquierda

El resultado electoral del Frente de 
Izquierda Unidad confirma lo que venimos 
anunciando hace tiempo. Hay espacio para 
más y mejor izquierda. No solo logramos, 

con una campaña a pulmón, consolidar 
ese espacio, sino que lo podemos seguir 
ampliando. Si bien no alcanzó para conquistar 
un lugar en la legislatura se nos abren 
nuevos desafíos que podemos llegar a lograr. 
En Bariloche nuestro frente superó el 6% 
necesario para ingresar un concejal en esa 
ciudad tan importante. Esta tarea la tenemos 
desde ahora hasta septiembre que se realizan 
las elecciones municipales sin abandonar 
las calles que es nuestro principal terreno en 
donde acompañamos y somos protagonistas 
de las principales luchas que recorren todo 
Río Negro. 

El Frente de Izquierda Unidad fue el único 
sector que con un programa claro y coherente 
empalmó con las demandas concretas que 
exigen los docentes, los trabajadores de la 
salud y la enorme cantidad de activistas 
socioambientales, sindicales y sociales que 

luchan día a día y a los que tenemos que 
abrirles las puertas de esta herramienta para 
golpear con un solo puño en todas los frentes 
que intervenimos.

Con el MST fortalecemos 
al FIT-Unidad

La izquierda tiene muchos desafíos ahora 
en adelante. Logramos recorrer toda la 
provincia y conocer muchos jóvenes que se 
están sumando a construir una alternativa de 
izquierda. Salimos muy fortalecidos de esta 
elección. Lo inmediato es seguir estando en las 
calles junto a los docentes y los trabajadores 
de la salud que luchan por mejores salarios y 
condiciones dignas de trabajo. El avance del 
extractivismo continúa, por eso no debemos 
descansar y frenar a los ecocidas junto a las 
asambleas socioambientales. 

En septiembre el FIT-Unidad tiene la 
posibilidad concreta de ingresar un concejal 
en Bariloche. Nuestro compañero Jorge 
Paulic estará al frente de esta gran tarea 
que no tenemos que dejar pasar. Para eso 
invitamos a todos aquellos que se encuentran 
decepcionados con las fuerzas tradicionales 
a construir una herramienta que realmente 
represente los intereses de las mayorías. Con 
el MST hacemos más fuerte el Frente de 
Izquierda Unidad.
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Descontento electoral 
y buena elección del FIT-Unidad
Con una provincia marcada por conflictos salariales, el pasado domingo 16/4 se realizaron las elecciones en Río Negro en 
donde se renovaron los cargos a la gobernación, legislatura, intendencias y comisiones de fomento. En esta nota analizamos los 
resultados y los nuevos desafíos que se abren para la izquierda.

Juan Aquino

El 16/4 se realizaron las elecciones a intendente y 
concejales de Trelew. Con un escenario de 10 listas en 
disputa, en su mayoría peronistas y con una votación 
baja del 67% del padrón, quien se impuso fue Gerardo 
Merino (JxC) con el 31,9% de los votos. Segundo salió 
el camporista Emanuel Coliñir (FdT) con el 15,8%, 
lejos, seguido con el 14,9% por el exintendente peronista 
Gustavo Mac Karthy, devenido en candidato del PLICh, 
fuerza provincial que llevará como candidato nacional 
a Javier Milei. En cuarto lugar con el 14,6% se ubica 
el oficialismo de Maderna (Somos Trelew) que llevó de 
candidata a la intendencia a la actual diputada provincial 
Leila Lloyd Jones. El Frente de Izquierda Unidad debutó en 
elecciones municipales en la ciudad.

La bronca popular tras décadas de desempleo, 
precarización, falta de obras públicas en la ciudad, y en el 
marco de la muy grave situación económica que atraviesa el 
país, se expresó en la derrota del oficialismo peronista. No 
le alcanzó la fenomenal movilización que llevaron adelante 
de su aparato. Pero por encima de Merino incluso, el gran 
ganador de la elección fue el no voto, ya que un 33% de las 
personas habilitadas para votar no concurrió a hacerlo.

A la vez, la dispersión de listas peronistas fue otro de los 
elementos distintivos de la elección. Por un lado permitió 
expresar un castigo a Maderna y que pierda el oficialismo, 
pero a la vez contener dentro de opciones peronistas esa 
bronca. En la disputa interperonista, sale como vencedor el 
kirchnerista Coliñir, actual funcionario del Ministerio del 
Interior. La dispersión y los aparatos jugaron al punto de 
que se presentaron por su cuenta fuerzas como Camioneros 

(CET) y la UOCRA (Partido de la Renovación y el 
Desarrollo) obteniendo el 6,3% y el 3,2% de los votos 
respectivamente.

El 2 de enero, cuando Maderna escribía la resolución de 
convocatoria a anticipadas, Gerardo Merino, vicepresidente 
de la UCR que nunca se había candidateado, contaba con 
una intención de voto no superior al 5%. Sin embargo, 
luego de imponerse en la primaria cerrada de Juntos contra 
Federico Massoni (exministro de la represión de Arcioni) 
el frente larretista salió a instalarlo con todo. Si bien en 
los últimos días de la campaña se empezaba a vislumbrar 
que Merino tenía chances concretas de salir vencedor, 
nadie afirmaba que iba a doblar los votos del segundo. 
Hasta último momento se decía que íbamos a una elección 
peleada. Finalmente Merino expresó el tercio de votos que 
representaría JxC a escala nacional.

CHUBUT

En Trelew perdió el peronismo después de 20 años



Nico McNamara
Diputado provincial electo del MST
 en el FIT-Unidad

Ya no es noticia que el FdT y JxC atraviesan una crisis de 
magnitud, en la provincia ambos sufrieron fugas hacia la lista 
de Figueroa y sus resultados fueron malísimos. JxC encabezado 
por Cervi obtuvo apenas un 3,75%. El FdT  con Rioseco como 
candidato a gobernador obtuvo el 12,71% con 3 diputados y 
1 concejal. Cabe mencionar que tanto el PTP-PCR, Unidad 
Popular y Libres del Sur, que tuvieron colectoras en este frente 
para las listas de diputados, no alcanzaron el 3% de los votos, 
quedando así fuera de la pelea por representación parlamentaria. 
Una muestra más de que las medias tintas ya no van. 

Eguia, el candidato de Milei, obtuvo el 7,98%, 
retrocediendo mucho en cantidad de votos si lo comparamos 
con las elecciones 2021 dónde fue candidato en soledad por la 
Coaliciòn Cìvica-ARI.  Obtuvo 4 bancas en la legislatura y 4 en 
el Concejo Deliberante.

En este marco Figueroa no la tendrá fácil, estuvo lejos de 
disputar la ciudad de Neuquén que quedará en manos del 
MPN con el segundo mandato de Gaido. Pero también estará 
en desventaja en la Legislatura, dónde no tiene mayoría propia y 
tendrá que negociar con las distintas fuerzas de la burguesía para 
avanzar con su programa de gobierno. 

“Rolo” Figueroa ¿Y ahora qué onda?

Seguramente mucha gente celebrará que perdió el MPN 
por primera vez en una ejecutiva 
a gobernador. Sin embargo, no 
podemos depositar ninguna 
esperanza en Figueroa, que posee 
el ADN del MPN. Figueroa fue 
impulsor del pacto YPF-Chevron allá 
por 2014. El año pasado, ya cómo 
diputado nacional, votó a favor del 
acuerdo con el FMI, es decir, es otro 
político al servicio de las ganancias de 
los grupos económicos concentrados. 
En Neuquén, sostiene las promesas 

de “progreso” de Vaca Muerta y el fracking, que ya 10 años 
después del inicio de la explotación no convencional, solo ha 
traído más pobreza, contaminación y muertes de trabajadores. 

Seguramente en las próximas semanas “Rolo” se sentará con 
la mesa chica del MPN a pautar una transición que implicará 
pactos, ministros, fondos y arreglos de todo tipo para poder 
llevar adelanto su mandato. 

El FIT-U, una fuerza consolidada 

En nuestro caso obtuvimos el 3,26% para gobernador, lista 
encabezada por Patricia Jure (PO), y el 3,73% para diputados, 
con Andrés Blanco (PTS) a la cabeza. Haciendo una buena 
elección. En el caso de la capital neuquina se obtuvo el 5,10% a 
intendente con Angélica Lagunas y 5,79% a concejal con la lista 
encabezada por nuestra compañera Priscila Ottón, siendo la 
cuarta fuerza de la ciudad y a muy pocos votos de la tercera, lo 
que no solo muestra un voto consolidado de la izquierda en la 
ciudad, sino también un avance respecto a la elección de 2019. 

Priscila Ottón obtuvo la mejor votación dentro del frente, 
ubicándola como una de las principales figuras de la izquierda 
neuquina. Nuestros compañeros Nico McNamara y Zahira 
Martín serán los jóvenes legisladores del MST en la rotación de 
bancas del frente. 

Por un lado millones, por el otro coherencia
y un gran esfuerzo militante

La campaña del MPN, Figueroa, el FdT, JxC y Eguia contó 
con el aporte de empresarios y como siempre, con la caja del 
Estado. Millones se gastaron en carteles cada vez más grandes, 
en huevos de chocolate (en plena pascua), publicidad en redes 

sociales, etc. 
La contracara fue la campaña del 

Frente de Izquierda Unidad, una 
campaña a pulmón que en el caso 
de nuestro MST fueron casi 45 días 
de agitaciones en todo el centro de la 
ciudad, todos los fines de semana en 
las ferias del Parque Central y la Plaza 
de Boca, así también los jueves en la 
Feria de Godoy. 

Miles de volantes se repartieron 
puerta a puerta en el oeste neuquino, 

Casimiro Gómez, Gran Neuquén y San Lorenzo  fueron 
algunos de los barrios más grandes que se tomaron. Otro punto 
fueron los hospitales, el Castro Rendón, el Heller y el Bouquet 
Roldán recibieron las propuestas de la izquierda. 

Pero no fue todo volanteada: en la universidad organizamos 
el segundo encuentro de la Cátedra Libre de Ambiente, con 
las propuestas en defensa de la naturaleza, también en nuestro 
local central se discutieron las propuestas para la educación con 
docentes y estudiantes. 

La campaña estuvo atravesada por tres grandes 
movilizaciones el 8M, el 24M y el 4 de abril por Carlos 
Fuentealba. Como siempre, no bajamos nuestras banderas y 
nos jugamos por entero a llenar las calles esos días. El 12 de 
abril, ya en los últimos días, junto al Partido Obrero realizamos 
un enorme acto con más de 2500 compañerxs en el corazón 
del oeste al cual lamentablemente tanto el PTS como IS no 
asistieron. El 13 del mismo mes, cerramos la campaña con una 
difusión de propuestas y tomaron la palabra Priscila Ottón, 
Angelica Lagunas, Andrés Blanco y Patricia Jure. 

Las luchas no faltaron y en eso la docencia fue vanguardia, 
decenas de jardines y escuelas se organizaron y salieron a luchar, 
allí también estuvimos. 

Ahora el Frente de Izquierda tiene una enorme tarea por 
delante en un país y una provincia en crisis, con una inflación 
galopante, millones de desocupadxs y luchas que aún no 
generalizadas empiezan a sacudir la situación política. En ese 
sentido más que nunca hace falta convertirnos en una verdadera 
alternativa para las mayorías populares, ampliando la unidad 
del FIT-U con un claro programa anticapitalista, coordinando 
en las luchas, en las elecciones sindicales, en el movimiento de 
mujeres y disidencias, en el campo socioambiental. Las bancas 
conquistadas estarán al servicio de eso. 
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NEUQUÉN

Perdió el MPN, el FIT-U conquista 
dos diputados y dos concejales
El 16 de abril se abrió el año electoral.  Neuquén, Río Negro y Trelew fueron el puntapié del desdoble de elecciones 
provinciales y municipales. En el norte de la Patagonia sucedió el primer cimbronazo. El Movimiento Popular Neuquino con 
Koopmann (33,14%), que gobierna desde que Neuquén es considerada provincia, perdió la elección ante “Rolo Figueroa” 
(35,64%), diputado nacional ex MPN que nucleó a diversos sectores, desde el Movimiento Evita hasta de Juntos por el 
Cambio, hecho que se vio claramente reflejado en el variopinto abanico de saludos que recibió Figueroa, desde Macri, 
pasando por Larreta y Bullrich, hasta La Cámpora, Massa y Wado de Pedro. 

Muchas listas, mucha dispersión 
y peso del municipalismo

En medio de muchas listas y mucha dispersión, el 
espacio a izquierda se achicó y pesó el municipalismo. 
El Frente de Izquierda-Unidad disputó el espacio a 
izquierda de las opciones tradicionales con el Partido 
Municipal Por Trelew, del abogado y funcionario de 
Justicia del gobierno nacional, Eduardo Hualpa. Si 
bien este último es más bien una fuerza reformista 

de baja intensidad en la que conviven activistas 
centroizquierdistas, peronistas, radicales y clericales, 
con un perfil ciudadano y democratista, juega, como 
espacio centrista que es, un papel de dique de contención 
hacia la izquierda. “Por Trelew” pierde muchos votos en 
relación a 2019, bajando de 7.980 votos (12,6%) a 4.553 
(7,9%). Sin embargo, por la cercanía de votos de la 2da 
a la 4ta fuerza, conserva su concejal, entrando como 5ta 
fuerza.

Desde el FIT-U obtuvimos en nuestro debut un 

1,82% para intendente (Martín Sáez-PTS) y 1,92% para 
concejales, con nuestro compañero René Pérez Duran. 
Esos votos, aunque modestos en la coyuntura, son el 
fruto muy importante de una campaña a pulmón, desde 
abajo y que puso en discusión a fuerza de una agitación 
sistemática en los barrios populares, ganando paredones 
y ocupando la mayor visibilidad en el centro de la 
ciudad, un programa de salida a la crisis.

Apenas terminada la elección, Merino pidió una 
transición tranquila de acá a diciembre y prometió 
“ordenar el municipio”. Es decir, se viene un fuerte 
ajuste. Los puntos que colocamos en la campaña, como 
el trabajo, la vivienda y obras públicas y el transporte, no 
serán resueltos y cada vez más necesarias se van a tornar 
las salidas anticapitalistas que proponemos al respecto. 
Llamamos a transformar los votos de la izquierda en 
organización para enfrentar los ataques antipopulares 
que preparan los de arriba. Para hacerlo te invitamos a 
sumarte al MST en el FIT-Unidad.



Vicky Caldera

El miércoles 19 de abril en un desayuno 
con la prensa presentamos las principales 
candidaturas del Frente de Izquierda 
Unidad para las elecciones provinciales. 
Nuestra compañera Luciana Echevarría 
encabezará la lista a la Legislatura, Liliana 
Olivero será candidata a gobernadora y 
Laura Vilches a intendenta de la capital. 
La lista se completa con trabajadores, 
activistas ambientales, feministas, jóvenes 
y luchadores sociales que proponen un 
modelo diferente de provincia, sin ajuste 
ni represión y con plenos derechos para las 
mayorías.

Una provincia en crisis

Córdoba no escapa a la realidad 
nacional, al contrario, los casi 25 años 
de gestión del PJ dejan una provincia 
devastada: los índices de pobreza, indigencia 
y desocupación superan la media nacional, 
el trabajo no registrado alcanza a más de 
la mitad de los trabajadores asalariados, 
los salarios de la salud y la docencia son 
miserables, lo público está destruido y 
el ambiente colapsado. Esas son algunas  
consecuencias del modelo económico 
y político que hace un cuarto de siglo 
beneficia a los empresarios y sectores 
concentrados en detrimento de las 
mayorías.

Hay datos que sirven para graficar 
esta situación: en los últimos 10 años el 
gasto social (salud, educación, desarrollo y 
vivienda) se redujo 5 puntos. Mientras que 
el gasto económico, básicamente deuda y 
obras faraónicas, aumentó 12 puntos. Si 
miramos la masa salarial estatal, se redujo 
más de 11 puntos, aún cuando la cantidad 
de personal aumentó. Es decir, el modelo 
cordobesista que Schiaretti pretende 
exportar al país se sustenta en trabajadores 
pobres y super explotados, servicios 
esenciales vaciados y desfinanciados y, como 
contracara, amplísimos beneficios para los 
empresarios. De hecho, prácticamente no 
ha pasado un mes en la Legislatura sin que 
se apruebe algún programa para beneficiar a 
algún sector empresarial.

Este gobierno que se jacta de ser el que 
menos proporción de empleo público tiene, 
no dice que esos números ocultan a los 
trabajadores precarizados, monotributistas, 
becarios y otras formas de contrato 
basura que prestan servicios en el Estado, 
y oculta que todos, precarizados o no, 
están bajo la línea de pobreza, porque es 
un gobierno “austero” con los de abajo y 
extremadamente generoso con los de arriba.

Justamente por este motivo la docencia 
y la salud están en pie de lucha y hace 
meses que rechazan las propuestas salariales 

de miseria que les presenta el gobierno. 
La vocación de lucha por abajo es tan 
grande que forzó a la conducción traidora 
de Monserrat a rechazar la propuesta y 
sostener un plan de lucha y, aunque aceptó 
la conciliación obligatoria trucha, la pelea 
sigue.

No tan distintos

Semejante panorama provoca mucho 
cansancio y malestar y lleva a pensar en 
un fin de ciclo del gobierno de Hacemos 
por Córdoba, pero Juez y De Loredo, que 
se proponen como reemplazo, no son 
alternativa. La derecha de Juntos por el 
Cambio y la UCR comparten el modelo 
de provincia para unos pocos. Basta ver 
como en la legislatura votan juntos todos 
los proyectos a favor de los empresarios. 
También acordaron salvar a Oscar González 
de la expulsión y garantizarle impunidad 
para cuidar sus privilegios de casta, luego 
de que este usando ilegalmente un vehículo 
judicializado, cometiera un crímen vial en 
el que falleció una docente y resultaron 
gravemente heridas dos menores. También 
coincidieron en presentar proyectos 
para prohibir la protesta social. Es más, 
son tantas las coincidencias que varios 
intendentes del PRO y la UCR aún no 
decidieron si van con su partido o con su 
histórico opositor. Demostrando que los 
proyectos de Juez y Llaryora no difieren en 
esencia.

Bancas de los de abajo

Justamente por esto, el rol de nuestra 
compañera Luciana Echevarría en la 
Legislatura fue y es fundamental. Por 
ejemplo, sólo desde las bancas de izquierda 
exigimos la expulsión de Oscar González, 
y eso es porque nuestra legisladora es una 
trabajadora que entiende la política como 
una herramienta de transformación y no 
como un lugar para beneficio individual. 
Por eso sigue cobrando como una docente 

y presentó una batería de proyectos anti-
privilegios para que todos los políticos 
cobren el salario de una directora de escuela, 
atiendan su salud en el hospital público, 
lleven a sus hijos/as a la escuela pública, 
cumplan con lo que prometen y puedan 
ser revocados si no cumplen. En fin, leyes 
anti-casta de verdad, que se bancan con el 
cuerpo y el accionar cotidiano.

Para que las voces de los de abajo 
lleguen, Luciana impulsa banca abierta, un 
espacio para que quienes quieran puedan 
acercar sus ideas e inquietudes y estos 
puedan ser transformados en proyectos. 
Así hemos presentado propuestas concretas 
para cada uno de los problemas de las y los 
cordobeses, logrando incluso que, aún con 
la mayoría absoluta del oficialismo, se traten 
y aprueben temas importantísimos como 
fue la adhesión al cannabis medicinal. Otra 
enorme diferencia con los liberfachos que 
hablan mucho, pero después faltan a todas 
las sesiones y no presentan ni una iniciativa 
en favor de los de abajo.

Y claro, somos las bancas que defienden 
el ambiente y están presentes en todas las 
luchas, contra el saqueo, la contaminación 
y por los derechos de todos los sectores 
postergados, por eso Luciana no sólo se 
opuso en la Legislatura a la Autovía de 
Punilla sino que le pone el cuerpo a la 
pelea de las comunidades 

en el territorio, e incluso ha denunciado 
penalmente a los gobiernos provincial y 
municipal y también a Aguas Cordobesas 
y el ERSEP por el estado lamentable en el 
que se encuentra el dique San Roque y el 
agua contaminada que proveen a más de un 
millón de cordobeses.

Multiplicar las bancas para que 
lleguen todas nuestras voces

Las bancas de la izquierda hacen la 
diferencia, llevan la agenda de los de 
abajo, ponen límites a la corrupción y los 
privilegios, también enfrentan directamente 
los ataques -como la reforma jubilatoria-, 
están en cada lucha para fortalecerla y 
presentan proyectos que de verdad significan 
una salida para las mayorías populares. Por 
eso justamente queremos multiplicarlas 
y por eso nos enorgullece que nuestra 
compañera Luciana sea la primera candidata 
a legisladora por la izquierda cordobesa, 
porque estamos seguros de que así vamos 
a fortalecer la pelea por un modelo de 
provincia opuesto al que proponen los 
candidatos de los partidos tradicionales. 
Porque aunque haya muchísimos 
candidatos, hay sólo dos proyectos: el de 
ellos, que quieren seguir saqueando nuestros 
bienes comunes y explotando a los de abajo 
para que un puñado se haga cada vez más 
rico, y el nuestro, dispuesto a tocar los 
intereses de los poderosos para que nuestra 
provincia sea gobernada en favor de los 
trabajadores y el pueblo.

Ante tanta derecha, en sus diferentes 
expresiones políticas y tantos intentos de 
fortalecer la represión y la persecusión para 
hacer pasar el ajuste, hoy más que nunca 
es necesario una izquierda fuerte y por 
eso el FITU debe unirse, las compañeras 
y compañeros del PO tienen que seguir 
construyendo esta unidad sin dividir en 
momentos tan importantes. De nuestra 
parte vamos a poner toda nuestra fuerza en 
la calle, en cada lugar de trabajo, de estudio, 
en cada barrio y en todos los territorios, 
para llevar nuestras propuestas y nuestras 
ideas y que más voces de la izquierda 
lleguen a los lugares donde se toman las 
decisiones.
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CÓRDOBA

Se presentaron las principales 
candidaturas del FIT-U 
para las elecciones provinciales

Liliana Olivero, Luciana Echevarría y Laura Vilches.
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Francisco Torres

En modo candidato, Milei propone 
dolarizar la economía, ilusionando con 
que cobraríamos salarios y jubilaciones en 
dólares, pero también “con todos los precios 
expresados en dólares y mercado libre” 
como le contó la posta a los garcas de la 
Sociedad Rural que lo aplaudieron.

Para quien sienta hartazgo ante el 
saqueo inflacionario, podría tentarle el 
anhelo o la ilusión de que eso pase. Milei 
asegura que así cortaría la inflación en 
unos meses, aunque no explica cómo 
lo haría ni a cuánto estaría ese dólar y 
no aclara cuántos dólares cobraríamos. 
Manos libres, ¡estafa en puerta!

Dolarizar: verso nuevo 
sobre una receta vieja que fracasó

Según dijo Milei en A24, “si 
dolarizamos, el poder de compra de los 
salarios va a subir como pedo de buzo…”. 
Pero el liberfacho miente a sabiendas 
para ocultar sus nefastas consecuencias. 
Como socialistas revolucionarios somos 
claros: dolarizar no le sirve al país, no 
le sirvió ahí donde lo aplicaron como 
en Ecuador o El Salvador ni menos 
a sus trabajadores y sus pueblos. En 
Ecuador generó una respuesta popular 
con protestas masivas ante la catástrofe 
social que trajo esa medida, y terminaron 
tumbando al gobierno de Mahuad.

Por eso Milei fue a vender su 
producto a la Sociedad Rural, uno de 
los principales sectores beneficiarios 
de sus medidas. “Si uno eliminara la 
brecha cambiaria (feroz devaluación) 
y eliminara las retenciones, tendrían 
que triplicar sus ingresos, por lo tanto 
estas cosas que les cuento deben serles 
interesantes”, afirmó. Promesas a los 
ricachones, responsables de un modelo 
agroexportador, sojero y extractivista 
que nos trajo a la ruina, con ajuste a los 
de abajo.

En clave electoral, plantea dolarizar 
como receta ilusoria contra la inflación. 
Un eslogan para generar expectativas, 
que en realidad resulta inviable, un 
espejismo o quimera. Hay distintas 
cuentas como la que explica el periodista 
Bercovich, calculando que si se dividen 
las reservas del Banco Central por la 
plata que hay en circulación, habría que 
dolarizar a un tipo de cambio de $2.000. 
Es decir, cinco veces más caro de lo que 
está el dólar paralelo o blue.

En esa cuenta, tomando un salario 
“alto” alguien que gane $ 200 mil cobra 
hoy U$S 900 al valor oficial y U$S 
490 al paralelo. Pero si se dolarizase a 
$2.000, pasaría a ganar 100 dólares. 
Mientras que el salario promedio, en 
$92.800 según el INDEC, pasaría 
de 417 dólares según el oficial o 227 
dólares al valor del blue, a bajar hasta 
46 dólares si esa fuera la devaluación.

Esa es una cuenta que circula, pero 
hay otras que lo dan mucho más bajo, 
cercano a los $1.000. Son proyecciones o 
hipótesis sobre una propuesta delirante, 
pero lo cierto es que, con cualquier 
dolarización y devaluación, los salarios 
caerían a la mitad o a un tercio de su 
valor actual en términos reales. Todo en 
cortísimo plazo, de shock.

Para quien no lo recuerde, el 
propio Milei aclara que su propuesta 
es más dura que lo padecido con 
Menem y Cavallo en los 90 con su 
ensayo defectuoso de dolarización. 
La convertibilidad de 1 dólar-1 peso, 
terminó en la crisis y la rebelión del 
Argentinazo del 2001 ante la pobreza 
y desocupación a niveles nunca vistos 
y que no se revirtieron, instalando una 
pobreza estructural del 30-40%.

Anuncios de medidas que 
no pasarían sin represión

Como el liberfacho plantea achicar 
el gasto público y privatizar todo, la 
educación, la salud, las jubilaciones, las 
indemnizaciones y hasta las cárceles, 
eso demandaría mano dura y atacar 
conquistas y libertades democráticas. 
Por eso Milei insiste en negar el 
genocidio y dice que hubo una “guerra” 
contra las ideas socialistas.

Además de facho, es mentiroso al 
cerrar acuerdos con lo peor de la casta 
política, empresaria, explotadora, líderes 
evangélicos y anti derechos. Pone en sus 
listas a familiares de milicos condenados 

por genocidas como Bussi, Patti o 
Villarreal, quienes reivindican la teoría 
de los dos demonios, la represión y a las 
fuerzas de seguridad.

Bravuconea diciendo que quienes 
corten las calles irán presos y pide usar 
la picana eléctrica o sea las pistolas 
Taser. Emula a su ídolo Bolsonaro, 
al afirmar: “No tengo problemas con 
que puedan comprarse armas en los 
supermercados”. A la vez, reclama 
la “revalorización de las fuerzas de 
seguridad, su mejor equipamiento y 
continua capacitación”.

Pero una cosa es decirlo por TV y 
otra hacerlo en la realidad. Así pasó con 
su MAPA, Movimiento Antipiquetero 
con el que hizo el ridículo junto a 
Marra después de invitarlos a aparecer 
por los piquetes. Su ajuste salvaje 
demandaría represión, pero encontrará 
una verdadera rebelión popular como 
respuesta.

Milei no quiere la libertad, 
sino la esclavitud

Para que su dolarización tenga 
“éxito”, va por una reforma laboral 
que eleve al paroxismo el régimen 
de contratación, sin organización 
sindical, volviendo más de un siglo 
atrás, a cuando no había derechos. 
Por eso propone la total “libertad de 
contratación y la consolidación de un 
mercado de trabajo libre”, es decir, 
precarización y contratos basura como 
regla. El círculo lo cierra con eliminar 
las indemnizaciones por despido al 
plantear “implementar un seguro de 
desempleo basado en un régimen de 
capitalización individual, en el que cada 
trabajador hará aportes mientras esté en 
actividad y de cuyos fondos será dueño 
exclusivo, disponiendo de los mismos 
libremente cuando quede sin empleo o 
cuando decida  retirarse de la actividad 
laboral”1. Inadmisible.

También propone abrir el “libre 
comercio con todos los que deseen acceder 
a nuestros mercados”, como ya hicieron 
Martínez de Hoz y la dictadura, 
Cavallo y Menem o Macri, al reventar 
la producción e industria nacional, 
con cierres de fábricas y despidos 
masivos. Nos inundarán más de 
productos industrializados, condenados 
al extractivismo y a producir materias 
primas sin valor agregado.

En definitiva, quiere libertad para 
avanzar contra conquistas logradas 
con lucha, sangre y movilización. Si 
intentaran esa reforma laboral, habrá 
tal rebelión que las toneladas de piedras 
en el Congreso de cuando Macri quiso 
meter la reforma jubilatoria sonarían a 
juego.

Solo la izquierda puede frenar 
a esta derecha

A la derecha no la frenan las medias 
tintas, solo la izquierda. Milei, Bullrich 
o Espert le han servido a la burguesía 
para correr más la agenda a derecha. 
Desde el Frente de Todos dijeron 
“prender velas” para que Milei crezca y 
le saque votos a Juntos, solo que ahora 
las encuestas les devuelven lo peligroso 
de esas especulaciones a espaldas del 
pueblo cuando ven que podría superar 
al PJ y entrar en segunda vuelta.

Por eso sectores K, Yasky, Baradel 
o el propio Grabois, insisten con el 
fantasma de la derecha y se tiran contra 
la izquierda acusándonos de hacerle 
“el juego a la derecha” por no bancar 
a su gobierno. Siguen con la trampa 
del “mal menor”, cuando el Frente de 
Todos alimentó el crecimiento de esta 
derecha al aplicar gran parte de esa 
agenda y su cogobierno con el FMI 
y Massa. Son responsables de que un 
reaccionario como Milei, crezca tanto 
en tan pocos años.

Como ocurrió en Brasil con Lula, 
estos “gobiernos populares” que gerencian 
el ajuste y traicionan las promesas y 
expectativas de quienes los votan, son 
los que abren la puerta a Bolsonaro o 
Milei. Solo la izquierda, organizada en el 
Frente de Izquierda Unidad y el MST, le 
podemos poner freno al enfrentarlos en 
las calles, ante cada ataque y donde el 
único voto útil, en defensa propia, ante 
estos avances, es al FIT Unidad. Frente 
que queremos ampliar y postular para ir 
por más y mejor izquierda.

1. Propuestas. Nadie te dice cómo. Yo sí. Reformas 
de 1°, 2° y 3° generación: https://milei2021.
com.ar/

¿MILEI PUEDE LLEGAR A PRESIDENTE?

Sus medidas exigen represión, 
pero generarán rebelión
Milei busca aparecer respondiendo a problemas de la realidad aunque suele esconder sus propuestas. Ante la inflación, reflota 
muletillas como su Plan Motosierra, pero como la cosa apremia, intenta ser concreto. Propone eliminar el Banco Central y 
dolarizar, pero miente al decir que así “los salarios van a subir como pedo de buzo”. Su “motosierra” contra los trabajadores y el 
pueblo chocaría contra una enorme rebelión social.







Andrea Ramírez, 
presidenta de la Asociación 
de Licenciadas/os en 
Enfermería (ALE)

La semana pasada volvimos a 
protagonizar dos jornadas de protesta 
muy fuertes: una emotiva Marcha de 
Antorchas, y un sacrificado acampe 
frente a la sede de la Justicia Porteña. 
Queríamos expresar nuestro planteo de 
ser escuchadas/os como primera línea 
a la cual le están negando derechos 
absolutamente ganados. Nuestro sector 
vivió un antes y un después a nivel 
local en CABA en el año 2018, cuando 
se aprobó una Carrera Profesional de 
la Salud (Ley N° 6035) que regula 
las condiciones salariales, laborales 
y profesionales de 24 colectivos del 
equipo de salud, pero se dejó explícita 
y conscientemente afuera al sector más 
masivo y esencial del equipo de salud: a 
miles de enfermeras y enfermeros. Ese 
hecho profundizó una exclusión que 
venía de arrastre de 2002, con una vieja 
ordenanza municipal (N° 41455) que 
ya excluía a la enfermería del rango de 
profesionales de la salud. Esos puntos 
de quiebre sirvieron para tener 
noción definitiva de que, si no nos 
empoderábamos y organizábamos, no 
teníamos representación ninguna. Eso 
hicimos, y por eso nuestro sindicato 
crece, se consolida y contribuye 
junto a otras organizaciones, a poner 
en agenda la discriminación que 
sufrimos miles. 

El pueblo sí nos reconoce, el poder 
político nos ningunea

Por otro lado, nos tocó afrontar en una 
situación increíble un drama humano y 
social a escala nunca vista, como fue la 
pandemia de COVID reciente. Cuando 
el mundo era incertidumbre, pánico, 
desorientación, mientras los laboratorios 
pensaban en hacer negocio más que en 
salvar vidas con las vacunas, nosotras y 
nosotros estuvimos ahí, efectivamente en 
la “primera línea”. Murieron centenares 
de enfermeras y enfermeros cuidando a 
nuestro pueblo. No tuvimos ni licencias, 
ni vacaciones, ni reconocimiento laboral 
alguno durante los años de pandemia. 
Claro, socialmente fuimos aplaudidas/os, 
pero el poder político siguió postergando 
a nuestro colectivo. 

A veces no se termina de entender 
lo que significa nuestro rol hasta que te 
toca ser cuidado por alguna de nosotras. 
Como un actor argentino, Facundo Arana, 
internado gravemente, que dijo algo así 
como (lo escribo de memoria) “durante 

mi internación, entendí que, entre la 
muerte y yo, se interponía una enfermera, 
siempre”. Hermosa definición, hermosa. 

O cuando un cantante, creo que 
español también en la circunstancia de estar 
internado, agradeció diciendo “es increíble 
como siempre están dispuestas, como si 
para ellas no hubiera cansancio, ni sueño. 
No paran de curar, de auxiliar, de querer”. 
Lindísimo también. En condiciones 
extremas, se valora lo imprescindible de 
nuestra función social. 

Sin embargo, lo que necesitamos, 
como trabajadoras, como profesionales 
con formación de grado y pos-grado 
(en muchos casos), equivalente a otros 
profesionales de la salud en CABA, es 
el reconocimiento salarial, laboral y 
profesional que significaría duplicar 
nuestros salarios de forma inmediata 
como así también acceder a todos los 
derechos que nos corresponden. 

No nos van a doblegar

La mayoría de nuestro enorme colectivo 
de más de 10.000 trabajadoras/es somos 
mujeres. Muchas a cargo de hogares. Por 
estar excluidas de la Ley N° 6035, nuestros 
salarios no llegan ni al 50 % de los ingresos 
de otros profesionales del equipo de salud. 

No tenemos licencias para capacitación en 
servicio, somos víctimas de evaluaciones 
de desempeño que hacen profesionales 
de otras áreas con parámetros que se 
usan para el personal administrativo y se 
utilizan muchas veces como herramienta 
de represalia o disciplinamiento. Los bajos 
salarios se compensan con pluriempleo. 
Casi sin tener vida propia, afectando los 
afectos y la familia. Con la salud que se 
nos va deteriorando. Y a la vez, aunque 
dejamos todo por nuestro pueblo al 
que cuidamos, el servicio público de 
salud va decayendo. Quiero en esta 
nota, reivindicar especialmente a mis 
compañeras de los CeSAC, los centros 
de salud instalados en los barrios 
más populares. Sufren regularmente 
inseguridad laboral y más que ninguna 
se juegan la vida en zonas liberadas 
donde nadie nos cuida. Sin embargo, 
ahí está la enfermería porque se la 
necesita. A ese personal, compañeras de 
los CeSAC además, vienen de recortarles 
sus salarios. ¡Increíble, pero cierto! Ellas 
están movilizadas y autoorganizadas, 
y desde nuestro sindicato estamos 
respaldando a fondo su reclamo hasta el 
final. 

Cobramos salarios por debajo de la 
canasta de pobreza. Nos discriminan. 
Sobran razones y motivos para seguir en 
pie de lucha. 

El próximo 10 de mayo antes de 
nuestro Día Internacional el 12 del 
mismo mes, vamos a volver a estar en las 
calles. Frente a la Justicia Porteña. Vamos 
a plantarnos para exigir la reparación que 
nos merecemos en el camino de la inclusión 
legal definitiva en la Carrera Profesional. 

Estamos haciendo historia y más 
temprano que tarde, vamos a ganar. El poder 
que nos posterga no termina de entender 
que se metió con la generación equivocada. 
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ENFERMERÍA DE CABA

El 10 de mayo cara a cara 
con el Ministro Quirós
La pelea de nuestro colectivo, el más masivo y postergado del equipo de salud, empieza a mover las estructuras del poder 
en la ciudad más rica del país. Ahora, la Justicia Porteña tiene que resolver si definitivamente hace lugar al amparo por 
equiparación salarial y laboral que presentamos, y que tuvo dictamen favorable en primera instancia. El Jefe de Gobierno y 
candidato a presidente Larreta, más su Ministro –también candidato- Fernán Quirós, apelaron el fallo. Ahora, la Sala II de 
la Cámara de Apelaciones tiene que resolver. El próximo 10 de mayo, estamos convocados a una audiencia de partes junto 
al Ministro Quirós para intentar resolver el reclamo. Esta enfermería empoderada con la ALE no da tregua. 

Guillermo Pacagnini

Con la aprobación del senado que estaba 
pendiente, fue sancionada la norma que ingresa a 
la carrera profesional a casi 5000 profesionales que 
revistaban en la ley general del empleado público de 
la Pcia. de Bs As.

La inmensa mayoría son licenciadas en 
enfermería, mujeres, que con un esfuerzo tremendo 
se capacitaron en servicio y pasaron a cumplir tareas 
profesionales incluidas en la carrera hospitalaria 
(Ley 10.471). 

Esta conquista implica aproximadamente un 
30% de aumento salarial y otros derechos laborales. 
Una reparación histórica para la enfermería en 

el camino del reconocimiento salarial, laboral y 
profesional que merecen y necesitan como parte del 
equipo de salud.

Sin dudas la lucha de años de la enfermería y 
el equipo de salud con CICOP a la cabeza es la 
razón de este triunfo que reconoce derechos en 
tiempos de ajuste. Supera toda utilización política 
del gobierno provincial que, en tiempos electorales, 
pretende atribuirse los logros de una pelea 
colectiva, y de sectores como el Sindicato de Salud 
Pública (FATSA) cuyos dirigentes se opusieron 
tenazmente a esta ley privilegiando especulaciones 
del su aparato y cálculos de afiliaciones y no de las 
necesidades de las compañeras.

La pelea fue larga. Pese a esta oposición y la 

PROVINCIA: 5000 ENFERMERAS A LA CARRERA PROFESIONAL

Luchar vale la pena



Laura del CeSAC 40
“El SAMO fue otra muestra de 

discriminación en la enfermería. Fue 
contundente la respuesta porque hay 
bronca y cansancio acumulado por la 
sobrecarga permanente de actividades. La 
atención primaria es nuestra tarea, pero 
nos incorporan cada vez más tareas extra 
muro. Ahora, la campaña por dengue 
más la antigripal, el año pasado la triple 
viral y Salk donde teníamos que ir a los 
Centros de Primera Infancia. Nosotras no 
tenemos problema en cuidar y atender a 
la población, estudiamos para eso, pero no 
podemos seguir recibiendo más tareas por 
una paga por debajo de la línea de pobreza 
(...) Otro problema sin solución por parte 
de las autoridades es la inseguridad y 
violencia que sufrimos los trabajadores y los 
pacientes que no siempre están seguros en 
las salitas. Trabajamos en zonas de mucha 
vulnerabilidad, la desigualdad social se 
hace sentir y no podemos pedir más policías 
o gendarmes porque aleja a la comunidad. 
Laburamos con personas en situación 
de calle, con consumo problemático y en 
contextos frágiles donde la policía está muy 
cuestionada”

José del CeSAC 30
“Hago un balance muy positivo de la 

lucha que logramos por el pago completo 
del SAMO. Vi a los enfermeros que hace 
poco ingresan junto a los que tienen más 
experiencia unidos (…) Con el paro de 72 
horas, más la movilización logramos que 
el gobierno pague el SAMO al 90% de los 
compañeros. Algunos aún no lo cobramos 
completo, pero la lucha persiste y los reclamos 
tienen que continuar. Logramos conocernos 
con otros CeSAC, dirigentes gremiales 
que acompañaron la pelea y que siempre 
participan en los conflictos de la enfermería. 
Nos queda la batalla por la inclusión a 
la 6035. Somos profesionales, ejercemos 
con título universitario y trabajamos 

empáticamente en atención primaria, 
hospitales, y la primera línea contra la 
pandemia. Ejercemos constantemente labores 
junto a profesionales médicos, psicólogos y 
trabajadores sociales quienes sí están en la 
carrera. Es clave la constante comunicación 
con los gremios, siempre se revaloriza la 
organización, la lucha y los derechos a 
conquistar a futuro. Enfermería tiene 
mucho por mejorar, no tenemos que delegar 
la lucha a viejas camadas con malos hábitos, 
los nuevos ingresos tenemos que tomarla en 
nuestras manos. Agradecido siempre a la 
ALE y el SITRE”.

Amparo, Coordinadora de 
Enfermería del CeSAC 20 

“Los CeSAC están en las zonas periféricas 
de la ciudad. Ahí trabajamos enfermeros/
as capacitados para actividades de tipo 
comunitarias: vacunación, programa de 
salud sexual y reproductiva, programas 
maternos-infantil, VIH, tuberculosis, 
consumo problemático de sustancias, 

actividades para las cuales nos formamos 
permanentemente. Nos venimos organizando 
gremialmente mejor que en otro momento, 
cuando teníamos una lógica más de 
autoconvocados. Si bien SUTECBA no es 
un gremio fuerte en los centros de salud, lo es 
en hospitales y antes, cuando no dependíamos 
del ministerio, ante la organización de 
nuestros reclamos, venía SUTECBA a 
“repartir insumos” para controlar que estemos 
en el servicio. Igual nos las rebuscamos para 
garantizar la participación (…) Pertenecer 
al Ministerio nos benefició porque al no tener 
una dirección dependiente del hospital, nos 
liberamos permanentemente de SUTECBA 
(…)  ATE no es un gremio fuerte y nunca 
vinieron a organizar los reclamos, ni 
sistematizar un plan de lucha. Siempre 
lo hicimos por nuestra cuenta hasta llegar 
a la ALE, donde organizamos reuniones 
y entendimos que las afiliaciones masivas 
eran importantes para estar respaldado y 
más en un año electoral. Por otro lado, la 
ALE tenía una línea que históricamente 

dejaba afuera a los que no eran licenciados y 
con los últimos movimientos en el sindicato 
eso cambió. Pensamos desde adentro de la 
organización lógicas para sostener el pase 
a la carrera y otras cosas que van pasando 
en la cotidianeidad como los recortes del 
SAMO y el problema con los módulos, 
tareas no exclusivas de enfermería pero que 
se nos piden. Una trampa para profundizar 
la precarización (…) Hay mucho más por 
delante, son importantes los delegados para 
recorrer los CeSAC, son la puerta de entrada 
al sistema de salud y el acceso al Estado para 
mucha gente. Formarse sindicalmente y tener 
delegados territoriales son trabajos que no 
se conocen porque están en la periferia y en 
los barrios vulnerables, pero son vitales para 
garantizar el acceso a la salud de muchas 
familias; descomprimir el segundo nivel 
que son los hospitales, que hacen agua por 
todos lados; y fortalecer una autonomía y 
autocuidado de una comunidad que intente 
ser un poco más saludable”. 

Entrevistó: J. G. 
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La Enfermería de los CeSAC 
en pie de guerra
Los Centros de Salud y Acción Comunitaria (CeSAC) son una red de centros de atención primaria de salud que se despliega por 
toda la CABA. La enfermería de estos dispositivos fue afectada con un ataque salarial directo (recorte de un adicional denominado 
SAMO) que activó un proceso de organización asamblearia, paros y movilización contundente. La ALE respaldó el reclamo y ahora 
se propone ser instrumento de empoderamiento permanente del colectivo en el sector. Recogimos voces de las y los verdaderos 
protagonismos de esta reacción histórica. 

barrera de los sucesivos gobiernos que se ordenaban 
por el ajuste presupuestario, las movilizaciones, paros 
y demás acciones lograron varios acuerdos paritarios 
hasta que se transformaron en un proyecto de ley.

La pelea tiene una historia que comenzó hace más 
de una década con la inclusión en la carrera de las 
licenciadas en enfermería. En igualdad de condiciones 
en salarios y derechos laborales que los demás 
profesionales del equipo de salud (médicos, psicólogos, 
bioquímicos, trabajadores sociales, etc.) y una primera 
ley de excepción que reconoció el derecho adquirido 
de todos los licenciados (en esa época menos del 10% 
de la planta provincial de salud). Se lograba que, a 
diferencia de la mayor parte del país donde hay carreras 
diferenciadas, dicriminación laboral y precarización 

indigna para la enfermería y muchas otras profesiones 
no médicas, se coloque en pie de igualdad a la inmensa 
mayoría de las profesiones del equipo de salud. 
Un mérito de la movilización y de la organización 
pluriprofesional y democrática en la CICOP, que lejos 
de las visiones corporativas, hizo del equipo de salud 
una concepción y un perfil central.

Esa conquista abrió una nueva etapa en la lucha 
por el reconocimiento pleno. Por conseguir vacantes y 
concursos en la carrera para la enfermería, concedidos 
a cuentagotas y a fuerza de pelea contra los gobiernos.  
Por conseguir una estructura orgánico-funcional 
para la enfermería no verticalista, democrática y 
jerarquizada, que aún está pendiente.

Pero al calor de las movilizaciones por profundizar 

y ampliar estos derechos, miles de trabajadorxs se 
motivaron y realizaron el esfuerzo de capacitarse. 
Y debieron soportar años de postergación por las 
políticas de ajuste.

Después de haber estado en la primera línea de 
la pandemia en la atención y en el reclamo, llegó 
este merecido triunfo. Las concentraciones frente a 
la Legislatura encabezadas por CICOP y en unidad 
de acción, dieron sus frutos. Debemos felicitarnos. 
Sacar algunas conclusiones para valorar este paso, 
para acumular fuerzas para que esta ley se aplique 
correctamente y para seguir peleando por lo que falta: 
los planteles necesarios, la recomposición salarial con 
cláusula gatillo y el reconocimiento pleno. Una vez más, 
luchar vale la pena.



Ana Paredes Landman, trabajadora de la 
educación y concejala electa del MST en el FIT 
Unidad (La Matanza)

 
Como todos sabemos, este lunes 3 

por la madrugada, lamentablemente, 
Daniel Barrientos, compañero de 
la 620 fue asesinado en el Barrio 
Vernazza, en Virrey del Pino en el 
marco de un robo a mano armada 
arriba del colectivo a poco tiempo 
de jubilarse. En medio de la bronca 
y la impotencia, pararon todas las 
líneas del distrito (y algunas de otros 
distritos) y hubo un importante corte 
en Ruta 3 y Gral. Paz reclamando 
justicia y soluciones. En ese corte, 
se hizo presente Berni, en una 
actitud prepotente con el objetivo 
de levantar el corte y sin soluciones 
bajo el brazo y resultó agredido. Ese 
día, en los barrios, en las escuelas, 
en los lugares de trabajo, todos 
estuvimos del lado de los choferes, 
menos los responsables políticos de 
esta situación, quienes lanzaron una 
campaña de denuncias y acusaciones 
contra los choferes, poniendo incluso 
en duda las circunstancias en que 
fue asesinado el compañero Daniel. 
Detuvieron con un exagerado 
operativo a dos choferes, cual 
delincuentes y los liberaron por el 
paro y la presión popular. Los asesinos 
de Daniel siguen libres, ya que solo 
detuvieron a dos, uno que podría 
haber estado implicado y a otro, que 
los propios choferes denuncian que 
es un perejil. Hubo razzias y un show 
montado para mostrar que están 
haciendo algo, quisieron instalar 
que “les tiraron un muerto” para no 
hablar del problema de fondo. Por 
eso, Berni debería renunciar. Mientras 
tanto, por aquí, por el conurbano, las 
cosas no cambiaron.

Lo que no se hizo

Hace 5 años, asesinaron en la 
misma zona y circunstancias parecidas 
a Leandro Alcaraz, también de la 620, 
cuando el PRO gobernaba en nación 
y provincia; y en 2020, asesinaron a 
Pablo Flores. En 2018, Vidal impulsó 
una Ley para obligar a las empresas a 
instalar cámaras en los colectivos, que 
tardó 2 años en reglamentarse. Junto 
con el ministro Ritondo, reunidos con 
la UTA y las empresas del transporte, se 
ofrecieron créditos que los empresarios 
rechazaron, y el Estado les terminó 
girando más subsidios: De 150 A 190 
millones por mes. Esto es un acumulado 
de 2500 millones, ya que el peronismo 
le dio continuidad a esa medida. Pero, 
¿cumplieron? En dichos del propio 
Kicillof, hay solo un 20% de coches 
con cámaras (20.000 unidades), de las 
cuales sólo 60 transmiten al centro de 
operaciones ya que el resto no tiene 
tecnología 4G. Por esa razón, recién en 
enero de 2023, se intimó a las empresas a 
que cumplan, aunque no se les retiraron 

los subsidios. Por eso, no nos dejemos 
engañar, ni el peronismo ni el macrismo 
se la jugaron por los choferes ni por los 
usuarios.

Además, esas empresas que tienden a 
ser monopólicas, que son millonarias y 
reciben subsidios del Estado no solo por 
las cámaras sino también por las tarifas 
y por otras vías, no cumplieron con 
otros reclamos como la instalación de 
cabinas blindadas. El Estado no ilumina 
zonas oscuras, no desmaleza, en el caso 
de La Matanza y otros distritos del 
conurbano, hay zonas donde ni siquiera 
se cuenta con asfalto. Dejan a choferes 
y usuarios expuestos. Y, por si fuera 
poco, acaban de definir que el aumento 
en el boleto del transporte será mensual 
e indexado a la inflación. Ojalá fuera 
el salario de los choferes aumentado 
mensualmente según la inflación, y el 
de todos los usuarios, laburantes que 
viajan de una punta a la otra del AMBA 
para intentar llevar el pan a la mesa. 
Es decir: las empresas se enriquecen, el 
Estado las subsidia, los choferes tienen 
malas condiciones de trabajo y los 

usuarios tienen un transporte caro y 
que día a día se degrada porque no hay 
inversión. Algo no cierra.

Hoy el transporte está al servicio 
de la ganancia empresaria. Pero al ser 
un servicio esencial, no debería tener 
un objetivo de lucro sino estar al 
servicio de las necesidades de quienes lo 
necesitan para transportarse día a día, 
protegiendo a los choferes y a usuarios. 
Pero para eso, debería ser público y con 
control de los propios trabajadores y 
usuarios, que somos quienes estamos 
interesados realmente por un mejor 
servicio y conocemos cuales son los 
problemas. Quienes hoy tienen en sus 
manos las decisiones, jamás se suben 
a un colectivo ni viven en nuestros 
barrios. 

¿Cómo se resuelve la inseguridad?

Nadie puede negar que la 
inseguridad es un tema que 
nos interpela y nos preocupa 
cotidianamente, y que creció y 
endureció sus modalidades en los 
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La Matanza: la rebelión de los ch oferes

Mati, Línea 96 - Ideal San Justo 

“Trabajo en la empresa 96 de La 
Matanza hace 11 años. Lo que venimos 
reclamando ya hace varios años es el 
tema de independizar el manejo de los 
pasajeros, instalando cabinas blindadas 
y modernizando los coches.

Los choferes salimos expuestos 
desde las 00hs a las 00hs 
nuevamente, desprotegidos. Somos 
uno solo manejando a la deriva de 
cualquiera que se suba, te apunte 

con un arma y se adueñe de tu vida. 
Es lamentable lo que viene pasando 
en La Matanza y cada vez se agrava 
más porque cada vez nos tienen 
menos en cuenta a los trabajadores 
y a los estudiantes. Estamos solos, 
abandonados, olvidados. Trabajar 
como chofer, ver como se agrava la 
situación cada vez más, como crece 
la inseguridad, la verdad es que te 
da miedo. Se trabaja con miedo. Eso 
te genera enfermedades, te genera 
estrés, te genera daños psicológicos, 

te daña la salud mental y física. Es 
lamentable. 

En hora pico se viaja muy, muy mal.  
Trabajar así y que la gente viaje así es 
feo. El recibo de sueldo nos lo tocan, 
pero un buen servicio te dicen que no 
se puede. Al trabajador siempre se le 
está metiendo la mano en el bolsillo y 
no se lo compensa por ningún lado.

No hay iluminación en los barrios, 
y así pasan las cosas que pasan. En 
la misma ruta 3 con la neblina en 
invierno no se ve nada, se producen 
accidentes.

Yo vivo cerca del km. 29 y a 
la noche es una boca de lobo. 
No la arreglan porque se tiran 
responsabilidades unos a otros y la 
plata se va para otro lado. La cosa 
cada vez se agrava más, la gente se 
está cansando… o ya está cansada”.  

José, chofer de La Almafuerte

“Soy José, tengo 41 años, trabajo 
en la empresa Almafuerte hace 17. 
Cuando murió el compañero Daniel 
yo me encontraba trabajando yendo 
hacia Liniers cuando empezaron a 
caer todos los mensajes. Me cayó 
como un balde de agua fría. Sentí 
mucho miedo en ese momento. 
Incertidumbre  de que salís sin saber 
si vas a volver. Fue todo muy rápido, 
se decidió parar la línea hasta que 
UTA decreto el paro de zona oeste 
cuando tendría que haber sido un 
paro nacional. Los compañeros de 
Almafuerte se plantaron contra los 
delegados, contra el gremio, contra 
todo. Estamos cansados de vivir así, 
con miedo. Salimos y no sabemos si 
volvemos. El gremio es un desastre. 

Voces de los trabajadores
La mejor forma de conocer la realidad de los choferes de La Matanza 
es contada por sus propios protagonistas. A continuación algunos 
testimonios de choferes sobre lo sucedido.

Hace dos semanas, un nuevo asesinato de un chofer de colectivos en La Matanza provocó una irrupción decidida de los choferes 
de las principales líneas de colectivos de toda la zona Oeste del Conurbano. Daniel Barrientos, con 65 años, al que le faltaba un 
mes para jubilarse fue la nueva víctima. En este artículo, presentamos los hechos, pero también los distintos ángulos de un debate 
que abarca el despilfarro empresarial de los subsidios estatales sin control, el rol de la conducción de la UTA y el abandono del 
Conurbano profundo por el poder político. Una mirada desde la izquierda y los trabajadores. 
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No tenemos representante gremial 
porque es un empresario mas, tiene 
pensamiento de empresario. Piensa 
en el bolsillo de el y el bolsillo de los 
que lo rodean. No actuó de ninguna 
manera, se mantuvo distante del 
problema… y tirando comunicados no 
hacemos nada”. 

Gerardo, Línea 96, Ideal San Justo 

“Tengo 53 años, soy chofer de la 96 
y hace 25 años que estoy trabajando en 
la línea. La verdad que en 25 años no 
se vieron grandes cambios, solamente 
parches cuando hubo inseguridad, un 
trabajador que le cortan los dedos o 
lo matan. Yo pienso que lo que tiene 
que haber son cambios grandes. Las 
cabinas serían lo fundamental. A mi 
me ha pasado varias veces que me 

han pegado, me han sacudido, me han 
tirado cachetadas, me han escupido, 
me han revoleado con vaso. Las 
cámaras de seguridad también serían 
un factor fundamental no sólo para el 
chófer sino para el pasajero también 
(…) Con respecto de los dirigentes de 
la UTA, nunca dijeron nada. Yo hable 
con mis delegados, le hemos dicho 
que queremos las cabinas, que por 
qué no luchan por las cabinas y no 
te contestan, no saben qué decirte 
porque es obvio que nuestro gremio 
no quiere que las cabinas se instalen. 
Cuando yo recién entré, no estaban las 
puertas automáticas. Fueron un gran 
cambio positivo, salvan vidas. Pero en 
realidad a las puertas automáticas las 
pusieron los empresarios, invirtieron, 
por los juicios que le hacían los 
pasajeros. Fue un gran logro pero 

¿por qué?, porque le tocaba los 
intereses al empresario del transporte, 
al seguro y tenían que poner de su 
bolsillo. Entonces, ¿Cuándo les tocan 
los intereses a ellos sí y cuando nos 
lastiman a nosotros no?

Esa es la bronca que nos da a los 
trabajadores, que no invierten en 
nosotros ni en el servicio hacia el 
pasajero, sino que siempre piensan en 
ellos. Yo creo que el gobierno tiene que 
mirar ese foco e intervenir.

Perdimos muchos compañeros, 
muchos. Yo perdí tres compañeros de 
mi línea. [Hugo Encina] era compañero 
nuestro, de la línea 96. En González 
Catán lo apuñaló un pasajero. 
Imagínate si estuvieran las cabinas…se 
salvaba”. 

Entrevistó: M.R. 

últimos años. No está en discusión 
que existe. El gran debate es cómo la 
resolvemos.

Kicillof y Berni, por ejemplo, 
salen a pedir gendarmería, elogiando 
el operativo centinela de 2014 que 
llenó de gendarmería los barrios 
del conurbano, y están poniendo 
destacamentos policiales en las 
entradas a los barrios del tercer y 
segundo cordón. Sabemos que hay 
compañeros que creen que más 
presencia de las fuerzas soluciona el 
problema. Pero hay que ser honestos, 
la verdad es que esos operativos ya se 
han hecho y no solucionaron, sino 
que agravaron el problema, porque 
en vez de desarmar los bunkers del 
narcotráfico, la trata, los desarmaderos, 
el gatillo fácil y la venta ilegal de armas, 
coexistieron con esos negocios y hasta se 
benefician económicamente de ellos. La 
policía es parte del problema. Liberan 
zonas, arman causas, hacen la vista 
gorda. Como institución del Estado, 
son parte del delito organizado. Por eso, 
más policía no es la solución.

La inseguridad crece a la par del 
desempleo, de la pobreza estructural, 
de la falta de oportunidades para 
los jóvenes y adultos. Hace algunas 
generaciones, quien era cabeza de 
hogar, trabajaba toda su vida en una 
fabrica en blanco, accedía a comprar 
una casa, un auto, mandar a los chicos 
a la escuela y a la universidad. Con 
título secundario se podía acceder a 
un trabajo digno y en blanco. Todo 
eso cambió desde la dictadura y los 
90 con el menemismo para acá. Se 
destruyó el desarrollo industrial del 
país. Creció la brecha entre los que mas 
tienen y los que menos tenemos. Se 
puso en jaque el proyecto de vida de las 
nuevas generaciones. En las escuelas, 
se pelea por que los chicos no dejen la 
escuela, sobre todo en la secundaria. Y 
tenemos que pensar ¿Por qué sucede 
eso? Probablemente, porque, aunque 
tengas título secundario, el trabajo que 
se consigue es precario y temporal, 
porque la casa propia es una utopía, 
porque el acceso, permanencia y 

egreso de la universidad es dificultoso 
para los pobres. Lo que tenemos para 
ofrecer a los jóvenes es frustrante. En 
ese marco, hay un sector, que viene 
de generaciones y generaciones de 
desempleo y vulneración de derechos, 
que termina de soldaditos de narcos, 
trabajando en los negociados ilegales 
y protagonizando hechos como el 
asesinato a Daniel. Quienes lo mataron 
deben ir presos. Pero tenemos que saber 
que ningún pibe nace chorro, el sistema 
influye para que terminen así. Por 
eso, además de exigir justicia, medidas 
de protección y un mejor transporte, 
para que no pase más, también 
tenemos que exigir medidas de fondo. 
Industrialización del país para generar 
trabajo digno, mayor presupuesto para 
educación, salud, vivienda son algunas 
de ellas. En vez de tomar medidas de 
fondo, tanto el peronismo, el macrismo 
y Milei que son los principales 
candidatos para las elecciones, están 
de acuerdo en seguir dándole nuestros 
recursos al FMI en vez de destinarlos a 
los problemas de los trabajadores.

¿La UTA para quién juega?

En medio de este nivel de 
conflictividad, donde los trabajadores 
estamos expuestos a la inseguridad, 
que se nos licua el salario con la 
inflación y que nuestras condiciones 
laborales empeoran, también es 
importante ver qué pasa con quienes 
deberían defendernos. La conducción 
actual del sindicato, de Fernández, 
demostró en reiteradas oportunidades 
que no están con los reclamos de 

los trabajadores. El reclamo de las 
cabinas, por ejemplo, hace mucho 
tiempo que lo abandonaron. Tampoco 
convocan a asambleas en los lugares 
de trabajo para escuchar los reclamos 
y actuar en consecuencia, sino que 
se sientan a negociar en mesa chica 
con los gobiernos, cosas que por lo 
general ni consultan ni informan a 
los trabajadores. Siempre intentan 
que los reclamos no sean públicos, 
o contenerlos puertas adentro. Por 
ejemplo, cuando mataron a Daniel 
solo convocaron a un paro en la 
zona oeste, cuando sabemos que esta 
problemática es de toda la provincia 
y a nivel nacional. Muchos de ellos, 
los dirigentes de la UTA hace mucho 
tiempo no se suben a un colectivo si 
es que alguna vez lo hicieron, y tienen 
privilegios.

Mucho se habló de la interna de la 

UTA, pero es una interna ajena a los 
intereses de los trabajadores porque 
el sector de Bustunduy es aliado a 
los empresarios de DOTA. Ninguna 
confianza podemos tener en quienes 
pretenden estar de ambos lados del 
mostrador. Por eso, es importante 
valorar el esfuerzo de todos los 
compañeros que se movilizaron en 
estos días, que expresaron su bronca 
y sus reclamos. El próximo paso, para 
lograr imponer cambios y soluciones 
reales, será la postulación de delegados 
independientes y combativos en 
las líneas y pelear por una UTA 
democrática y para luchar que 
represente a los trabajadores y no al 
gobierno ni a los empresarios. En ese 
camino, es fundamental poner en pie 
una agrupación obrera que pelee por 
estos objetivos en el sector. 

¿Cómo pelear por soluciones?

Para muchos compañeros, el 
sindicato o la política son malas 
palabras. No los juzgamos, porque 
sabemos que la burocracia sindical es 
justamente odiada y los gobiernos de 
diferentes colores no solucionan los 
problemas de los trabajadores. Pero es 
importante entrar en este debate, ya que 
los sindicatos son una conquista obrera 
que hay que defender y recuperar, 
sacando a la burocracia sindical que está 
atornillada al sillón. La política es una 
herramienta de transformación siempre 
y cuando la hagamos los trabajadores en 
defensa de nuestros propios intereses y 
los de nuestra clase. Eso creemos desde 
la izquierda del MST en el Frente de 
Izquierda Unidad. Somos trabajadores 
ocupados y desocupados, jóvenes, 
vecinos que hacemos política de manera 
independiente a los gobiernos de turno 
y luchamos para que las decisiones e 
incluso el gobierno este en manos de los 
trabajadores.

Por eso, a diferencia del 
peronismo, el macrismo y Milei que 
son empresarios, nosotros somos 
trabajadores, en vez de enriquecernos, 
nos autofinanciamos y nuestros 
objetivos no son individuales 
sino colectivos y nos organizamos 
democráticamente. Acompañamos el 
reclamo de los choferes por justicia y 
por mejores condiciones laborales. Y los 
invitamos a organizarse sindicalmente, 
en la línea junto a nuestros compañeros 
por una gran campaña por las cabinas, 
por delegados independientes y 
construir una nueva agrupación 
combativa en el transporte; y también 
a organizarse políticamente con 
trabajadores de otros sectores, para que 
no sean los mismos de siempre los que 
tomen las decisiones por nosotros.  Por 
justicia para Daniel Barrientos. Para 
que se vayan Berni y los empresarios 
parásitos, que viven del Estado. Por 
medidas de seguridad, salario y mejores 
condiciones laborales. Para lucha por 
políticas públicas a favor del trabajo, 
la salud, educación y vivienda. Para 
terminar con la complicidad policial y 
estatal con los narcos. Por Cuerpos de 
Delegados y una UTA al servicio de los 
trabajadores. 



14

Luego de cierta estabilidad, hace
más de una semana que el dólar blue
viene escalando hasta ubicarse cerca de
los $400. Las razones de este aumento
son prácticamente las mismas que las
que producen otros desequilibrios
micro y macroeconómicos y se
retroalimentan entre sí. Inflación, falta
de reservas líquidas, expectativas y
especulación de capitalistas, y sobre
todo, la gran inestabilidad política,
son algunas de las principales. Hay
factores externos que también contri-
buyen como veremos ahora.

Si hasta mediados de marzo el dólar
blue sólo había aumentado un 14%,
es decir menos que la inflación gene-
ral, todo empezó a cambiar a partir del
22/3. Ese día pegó un salto de 8 pesos
para ubicarse en $394, todo un
récord. A partir de allí se mueve en
torno a los $400, con expectativas de
superar los $450 en no mucho tiem-
po. Lo llamativo es que este aumento
de las últimas semanas no se condice
con una alta demanda de dólares blue,
pero sí con un similar aumento en los
dólares financieros (MEP y CCL)
ubicados en el mismo nivel. En lo que
va del gobierno de Alberto, el blue
aumentó el 497%, muy superior a la
inflación acumulada del 368%,
mientras que el dólar oficial pasó de
los $66 iniciales a los  $215 actuales,
claramente menos que la inflación, lo
que constituye otra de las razones
especulativas del aumento del paralelo.

Principales causas del aumento

La inflación espiralada, con su salto
al 7,7% de marzo, sin duda es un
factor de mucha importancia, ya que,
según los capitalistas, frente a la
inflación el dólar oficial está atrasado.
Por ello presionan (a través de los
dólares paralelo y financiero) por una
devaluación completa. La abundancia
de pesos producto de la emisión
monetaria, últimamente acelerada por
tener que cumplir con los dólares agro,
es otra presión hacia el alza del dólar.
La inflación y las expectativas incenti-
van la especulación, manejando valores
de dólar futuro de $450 o más que
luego trasladan a los precios. Los
exportadores por tanto requieren de

un dólar más alto. Hasta ahora el
gobierno se niega a una devaluación
de forma abrupta, precisamente para
no acelerar aún más la inflación. Las
altas tasas de interés, con las que el
gobierno quiere sacar pesos del
mercado y evitar que se vayan al blue,
logran confirmar una expectativa de
alta inflación y reforzar por tanto la
especulación y la presión devaluatoria.

El otro factor de primordial
importancia es la falta de reservas
líquidas en el BCRA, que algunos
sitúan incluso como negativas. Lo
cual conlleva una gran vulnerabilidad,
imposibilitando su capacidad de
contrarrestar corridas cambiarias,
actuar sobre los financieros y sobre
todo llevar cierta confianza de poder
estabilizar o unificar los tipos de
cambio. El déficit de reservas provoca-
do por el aumento de la energía que
importamos es lo que argumenta
Massa, culpando a la guerra Rusia-
Ucrania. Por si fuera poco, la sequía
hace prever una sensible reducción
del ingreso de divisas por parte de los
agroexportadores. Pero además, la
falta de reservas se debe a la fuga de
capitales, sea por el giro de divisas de
la multinacionales a sus casas matrices
en el exterior, o a maniobras de sub y
sobrefacturación en el comercio
exterior, o directamente la fuga lisa y
llana por transacciones financieras o
bancarias en los meses de crisis o como
la ocurrida bajo el gobierno de Macri
con los miles de millones prestados por
el FMI, de los cuales se estima que se
fugaron alrededor del 86% y que el
gobierno de Alberto, después de haber
denunciado esta estafa en la campaña,
avaló por completo en el nuevo acuer-
do con el Fondo, que no por casuali-
dad ahora requiere más ajustes a las
masas, reducción del gasto público y
déficit fiscal, precisamente para acu-
mular reservas. Claro que el FMI exige
que estas reservas sean para pagar los
próximos vencimientos de deuda y no
para la estabilización de la economía
Argentina.

Además del FMI, otro factor
internacional que influye es la ten-
dencia inflacionaria mundial, que
aunque bajó, sigue favoreciendo las
ganancias extraordinarias de sectores
clave como las petroleras y agroexpor-
tadores. Por último, el panorama
mundial se completa con que el dólar
se está apreciando frente a todas las
demás monedas, incluso el euro y la

libra esterlina, ni que hablar sobre
nuestro peso.

Pero el factor más importante es la
crisis política del gobierno, como
marcamos en el panorama de las
páginas centrales. Este gobierno débil,
con fuertes disputas internas a la
coalición, tiene enormes dificultades
para dar las señales de solidez y
estabilidad que requieren los capita-
listas. Ellos necesitan de un gobier-
no fuerte, capaz de aplicar el ajuste a
fondo sobre los trabajadores y el
pueblo, para poder normalizar y
estabilizar sus negocios y ganancias
en el largo plazo. Esta desconfianza
se expresa en los sobreprecios con los
que se manejan a discreción, inclu-
yendo el valor del dólar. Perciben un
gobierno débil sí, pero también la
crisis más general del régimen
político, de las dos coaliciones.
Perciben un futuro muy complicado
de crisis política aún con el supuesto
de Juntos en el gobierno a quien ven
también con dificultades para
aplicar a fondo el ajuste que se
necesita y las refornmas reaccionarias
que requieren el FMI y la crisis
capitalista. Tampoco tienen confian-
za en que el liberfacho Milei garan-
tice poder avanzar con sus planteos
de dolarización completa, baja de
impuestos y eliminación de todas las
restricciones para sus negociados.

¿Cómo nos afecta?

Por más que el gobierno siempre
niege o minimize la importancia de la
subida del blue, argumentando que el
90% de la economía se rige por el
oficial, todos sabemos que esto es una
verdad a medias y por tanto una
mentira completa. Ya que los que fijan
los precios de las mercancías que
consumimos a diario son precisamente
los grandes capitalistas, que presionan
por una devaluación, que remarcan
con el valor del blue o peor aún, por
la desconfianza que ya vimos, a valores
superiores al actual. En el caso de los
aceites, granos y muchos alimentos, si
aumentan a nivel internacional
directamente los importan y la resul-
tante es que aquí escasean y aumentan
de precio. Por lo que siempre termina-
mos pagando los productos a nivel
dólar billete, mientras nuestros
salarios son en devaluados pesos,

carcomidos por la inflación. Ni qué
hablar si se llevara adelante una
dolarización completa o semicom-
pleta de la economía como propone la
ultraderecha de Milei, ahí nuestros
salarios descenderían a la mitad o a
un tercio del actual, con lo que el
poder de compra se pulverizaría y los
niveles de pobreza aumentarían a
límites extremos.

¿Qué haríamos nosotros?

Con una economía mundo domi-
nada por el dólar y la estrategia
burguesa de que paguemos los platos
rotos de la crisis, sin medidas
anticapitalistas es imposible que se
fortalecezca la estructura económica
productiva del país al servicio del
pueblo trabajador. La discusión es de
dónde salen estas reservas, quién paga
el ajuste y cómo se distribuye esta
riqueza acumulada y generada. Por
eso sostenemos que lo primero que
hay que hacer es desconocer la frau-
dulenta deuda externa y dejar de
pagarla, con lo cual nos ahorraríamos
en los próximos 5 años (2023-2027)
la suma de U$S 112 mil millones, es
decir 24.000 millones de dólares al
año, que quedarían como reservas al
servicio de los presupuestos sociales.
Nacionalizaríamos la banca y el
comercio exterior evitando la fuga de
capitales que se sitúa en más de
20.000 millones de dólares anuales.
Impulsaríamos una reforma tributaria
para que paguen más los que más
tienen, con impuestos a las grandes
fortunas y riqueza, que incluya la
repatriación de los depósitos que la
burguesía tiene en el exterior y que se
calcula en más de 300.000 millones
de dólares, de lo contrario se expro-
piarían todos sus bienes. Con estas
fuertes medidas lograríamos tener
reservas líquidas como nunca hubo y
a partir de allí poder iniciar un plan
de obras públicas, viviendas, infraes-
tructura, incluyendo la reestatización
de las empresas privatizadas para
poder contar con los recursos hídricos
y energéticos para desarrollarnos y a
bajo costo. Los salarios y las jubilacio-
nes se actualizarían mensualmente al
ritmo de la inflación que ahora sí, sin
la especulación capitalista como causa
importante, se podría combatir
realmente.

RESPUESTAS SOCIALISTAS

Dólar imparable: causas

El dólar se ha transformado en un emergente de la crisis. Abordamos en esta

nota los por qué de la escalada y qué salida proponemos desde la izquierda.

Gerardo Uceda

y soluciones
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Pablo Vasco

El 19 de abril se cumple un año del inicio
del arresto en Bielorrusia de dirigentes y
activistas del Sindicato Independiente. La red
Salidarnast, formada por dirigentes obreros
bielorrusos en el exilio, incluidos nuestros
camaradas de la LIS, hará un acto en la Puerta
de Brandenburgo en Berlín por la libertad de los
compañeros presos y contra la represión del
régimen dictatorial de Lukashenko. Como parte

Libertad a los presos políticos de Bielorrusia

El Día de Al Quds fue establecido
en agosto de 1979 por el gobierno del
ayatolá Jomeini, en plena revolución
contra el sha de Irán, como una fecha de
solidaridad con el pueblo palestino y en
contra del sionismo. Desde entonces, en
muchos países árabes y también occiden-
tales se realizan eventos en ese sentido.

Corresponde recordar que mientras
las Naciones Unidas le reconocen al
sector de Jerusalén Este u Oriental el
status de capital de Palestina, el Estado
de Israel considera a toda la ciudad
como su propia capital. En julio de
1980 el Parlamento israelí aprobó la
llamada Ley de Jerusalén, declarándola
su capital «entera y unida».

Esta decisión unilateral motivó al
mes siguiente la Resolución 478 del
Consejo de Seguridad de la ONU, que
condena la decisión de Israel por
ser »una violación del derecho
internacional» y »un serio obstáculo para
el logro de una paz completa, justa y
duradera». Luego hubo otras seis
resoluciones similares del Consejo ya
que Israel nunca retrocedió y en 2018
ratificó su dominio absoluto sobre
Jerusalén mediante otra de sus
llamadas leyes básicas, que de hecho
tienen rango constitucional.

En el actual Al-Quds hubo manifes-
taciones y acciones en varias ciudades
de Irán, Siria, Líbano, Yemen y otros
países árabes; en Canadá, los Estados
Unidos y algunos países europeos, y por
supuesto en Gaza, Cisjordania y otros
campos de refugiados palestinos.

Una conmemoración diferente

El marco geopolítico de este Al Quds
muestra marcadas diferencias con
respecto a años anteriores. No sólo por
el debilitamiento a nivel global que sufre
el principal aliado imperialista de Israel,
los Estados Unidos, sino por la profunda
crisis política que desde hace meses
sacude al propio régimen sionista.

Desde que a fines del año pasado en
Israel asumió la coalición ultradere-
chista que lidera el primer ministro
Benjamin Netanyahu, y en medio de
una crisis económica que continúa, su
violenta ofensiva anti-palestina y su
proyecto para supeditar la Corte
Suprema al gobierno israelí han genera-
do tanto una inédita resistencia en
sectores israelíes como un fortaleci-
miento de la Intifada palestina.

El proyecto de reforma judicial de
Netanyahu, pactado entre su partido
sionista Likud y sus socios de los
partidos religiosos de ultraderecha, que
pretende recortar ciertos márgenes de
independencia de la Corte, y provocó
masivas marchas de protesta en Tel Aviv

Palestina resiste la ofensiva de Israel
El 14 de abril fue el último viernes de la festividad musulmana del mes de Ramadán. Más

allá de su carácter religioso esa fecha es también el Día de Al-Quds, el nombre árabe de la

ciudad de Jerusalén, capital de Palestina y cuyo sector oriental es uno de los blancos

preferidos de la ofensiva sionista del Estado opresor de Israel.

Reproducimos la nota publicada en la web de la LIS.

y otras ciudades israelíes. Para frenarlas,
el gobierno suspendió por ahora su
polémica reforma.

Pero en canje a sus socios
ultrasionistas inició la creación de una
nueva «guardia nacional» armada, con
participación civil de los colonos racistas
anti-palestinos, bajo el mando del
ministro de Seguridad Nacional: el
fascista Itamar Ben Gvir. »Este ministro
encabeza el partido más derechista del
actual gobierno y en el pasado ha sido
acusado más de 50 veces y condenado en
ocho oportunidades por disturbios, vanda-
lismo, incitación al racismo y apoyo a una
organización terrorista».[1]

Tan provocadora resulta esta nueva
milicia abiertamente anti-palestina, cuyo
presupuesto inicial saldría de recortar los
fondos de la salud, la educación y otros
servicios públicos, que hasta desató las
críticas de la fiscal general del Estado, el
jefe de la Policía y los servicios secretos
de inteligencia israelíes…

Al mismo tiempo, los violentos
ataques de las fuerzas policiales y milita-
res sionistas contra la población palestina
-que ya han causado casi cien asesinatos
en lo que va de este año- están fortale-
ciendo a los sectores más radicales de ese
pueblo frente a la pasividad de la Autori-
dad Palestina, colaboracionista con
Israel. La ofensiva sionista incluyó la
irrupción sionista en la mezquita
sagarada de Al Aqsa, lo que causó duras
críticas públicas de referentes no sólo
musulmanes, sino también cristianos y
judíos ortodoxos.

Con las y los jóvenes palestinos a la
vanguardia, se afianza la fuerza política de
Hamas, la Yihad Islámica y el laico Frente
Popular para la Liberación de Palestina
(FPLP). Asimismo "han surgido nuevos
grupos combativos, como Guarida del León,
el Batallón de Balata o Cueva Negra. La
juventud palestina hoy no tiene una dirección
política hegemónica, descree por completo de
‘los dos Estados’ y su anhelo legítimo es la
liberación de la ocupación israelí".[2]

No a la trampa:
semitismo = judaísmo = sionismo

En todo el mundo, a través de la
Alianza Internacional para la Memoria del
Holocausto (IHRA, según sus siglas en
inglés), el sionismo impulsa una peligrosa
definición a fin de criminalizar toda
expresión crítica hacia el Estado de Israel y
su política anti-palestina. La trampa
consiste en igualar tres conceptos de muy
distinta naturaleza: semita (étnica), judío 
(religiosa) y sionista (política).

En base a esta falacia se pretende
acallar cualquier cuestionamiento
político a alguna acción sionista del
Estado de Israel o sus instituciones
bajo la acusación de antisemita y así
perseguirlo y hasta castigarlo ante la
justicia penal. Es el caso de Alejandro
Bodart, dirigente del MST argentino y

la Liga Internacional Socialista (LIS).
En ese sentido, como bien lo señalan

60 organizaciones religiosas y de dere-
chos humanos de diversos países que
hace dos semanas le plantearon formal-
mente a la ONU que rechace la defini-
ción de la IHRA, "una persona dedicada
a defender los derechos de los tibetanos
podría ser acusada de racismo antichino, o
un grupo dedicado a promover la democra-
cia y los derechos de las minorías en
Arabia Saudita podría ser acusado de
islamofobia".[3]

No, señores. Ni todos los semitas
son judíos, ya que semitas son también
todos los pueblos árabes y por lo tanto
los palestinos, ni tampoco todos los
judíos son sionistas. El intento de
igualar antisionismo y antisemitismo es
una hipocresía del sionismo, una
ideología política contrarrevolucionaria
que alienta la supremacía judía y el
racismo anti-palestino. El Estado de
Israel, desde que se creó en 1948
robándoles sus tierras ancestrales a los
palestinos a sangre y fuego, sigue
cometiendo un genocidio contra ese
sufrido pueblo.

¿Cuál es la salida?

Como bien lo expresa la resolución
sobre Palestina y el Estado de Israel
aprobada en el 2° congreso mundial de
la LIS, realizado en marzo en

Barcelona: "La única salida estratégica
para lograr una paz genuina y definitiva
en toda esta convulsionada región es
disolver el Estado genocida y racista de
Israel, estableciendo en su reemplazo una
Palestina laica y democrática en todo el
territorio histórico, desde el río Jordán
hasta el Mar Mediterráneo y con capital en
Jerusalén, a la que puedan volver los más
de cinco millones de palestinos refugiados,
sobre todo en Jordania, Siria y Líbano, y
convivir en paz con la población judia y
de otras religiones. Esto solo sera posible si
avanza la revolución socialista en toda la
región. Entendemos esa futura Palestina
socialista como parte integrante de una
federación de repúblicas socialistas del
Medio Oriente.

"El camino para lograr esa salida es la
lucha conjunta de la heroica resistencia
palestina y de los pueblos árabes de la
región, por encima de sus gobiernos
cómplices de Israel, más el apoyo de los
judíos democráticos antisionistas que están
entre quienes hoy se movilizan en Israel
contra el gobierno de Netanyahu y la
ultraderecha, y en ese proceso construir un
fuerte partido revolucionario".

Solidaridad con los derechos humanos

FRANCIA

Las organizaciones de derechos humanos de la República Argentina abajo firmantes

nos solidarizamos con la Liga de los Derechos del Hombre (LDH) y demás entidades de

derechos humanos de Francia y rechazamos las recientes amenazas públicas del

ministro de Interior francés, Gérald Darmanin, de retirarles las subvenciones estatales y

otras medidas coercitivas tras sus legítimas críticas a la violenta represión policial.

Asimismo, reclamamos al gobierno que encabeza el presidente Emmanuel Macron

el cese de la represión y la criminalización de las movilizaciones populares opositoras a

la reforma jubilatoria y de protestas ambientalistas, cuyo saldo es de decenas de

personas heridas -algunas muy gravemente- y centenares detenidas y/o bajo proceso

penal. Ante esta ofensiva, nos pronunciamos una vez más en defensa de los derechos

humanos y las libertades democráticas.

· AEDD (Asociación de Ex Detenidos Desaparecidos)· APDH (Asamblea Permanente por los

Derechos Humanos · APEL (Asociación de Profesionales en Lucha)· Asociación Gremial de

Abogados y Abogadas de la Argentina · CADEP (Coordinadora Antirrepresiva por los Derechos

del Pueblo) CADHU · (Centro de Abogades por los Derechos Humanos· CAJ (Comité de Acción

Jurídica· CEPRODH (Centro de Profesionales por los Derechos Humanos) · CMM (Colectivo

Memoria Militante· Comisión por Memoria y Justicia de la Masacre de La PlatA · CORREPI

(Coordinadora contra la Represión Policial e Institucional) · EMCF (Encuentro Militante Cachito

Fukman) · EPCT (Encuentro de Profesionales Contra la Tortura) · Herman@s de Desaparecidos

por la Verdad y la Justicia · HIJOS Zona Oeste (Hijos por la Identidad y la Justicia contra el

Olvido y el Silencio) · LADH (Liga Argentina por los Derechos Humanos) · Secretaría de Dere-

chos Humanos de la CTA-A Capital · SERPAJ (Servicio Paz y Justicia)

[1] https://www.infobae.com/america/agencias/2023/
04/02/nueva-guardia-nacional-a-cargo-de-un-
ministro-extremista-preocupa-en-israel/
[2] https://lis-isl.org/2023/03/14/2-congreso-de-la-
lis-resolucion-sobre-palestina/
[3] https://www.jns.org/60-groups-urge-un-to-
avoid-ihra-antisemitism-definition/

de la campaña internacional de solidaridad
aprobada en el 2° congreso mundial de la
LIS, que participará del acto en Berlín, el
jueves 13 ante la embajada bielorrusa en
Buenos Aires el MST realizó una protesta
encabezada por Cele Fierro y Guillermo
Pacagnini. También Nora Cortiñas, Madre de
Plaza de Mayo Línea Fundadora, reclamó la
libertad de los detenidos.



1 PM Costa Rica, México y Nicaragua 

2 PM Colombia, Ecuador y Perú 

3 PM EEUU (NY), Chile, Paraguay y Venezuela 

4 PM Argentina, Brasil y Uruguay / 9 PM España

Centroamérica 

CUNA DE REBELIONES y DICTADURAS
¿CUÁL ES LA RUTA? 
 

PONENTES 
 
Yader Parajón, recientemente 
ex-carcelado por la dictadura en Nicaragua. 
Exiliado en EEUU.  
Lludely Aburto Ruiz, ex militante del FSLN. 
Integrante de la Articulación de Movimientos 
Sociales. Exiliada Costa Rica.  
María José Lechado, migrante nica y militante
del PRT (Costa Rica).

Mohamet Pacheco,  estudiante exiliado 
y militante de Alternativa Anticapitalista 
(LIS-Nicaragua).

www.lis-isl.org

Seguilo
  

de la LIS

FORO ABIERTO

A 5 años de la rebelión social
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